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К а р т о ф е л ь н а я

Сентябрь принес тружени. 
нам села и города еще од
ну немаловажную заботу. 
Начинается массовая уборка 
картофеля и овощей, заклад
ка их на длительное хране
ние. В южных районах, обла
сти эти работы намереаают. 
ся начать десятого, а заго
товку капусты'— двадцатого 
сентября.

Объем работ предстоит вы
полнить немалый. В хозяй
ствах области площади 
только под картофелем за
нимают 5.300 гектаров. Го
сударственный п лм  его заку. 
пок в нынешнем году состав
ляет 40 тысяч тонн. Лишь в 
пригородном Томском районе 
предстоит убрать картофель 
с 3.310 гектаров. Виды на его 
урожай нынче неплохие: сов
хозы того же Томского рай
она предполагают получить 
по 100—110  центнеров клуб
ней с гектара.

Уборку картофеля и ово
щей нужно провести как 
можно быстрее. Синоптики 
обещают на сентябрь не
устойчивую погоду с ночны
ми заморозками. Вот почему 
важно организовать убороч
ный конвейер так, чтобы все, 
что выкопано за день, к ве
черу оказалось в закромах. 
Убрать картофель за 15 дней, 
а морковь — за четырнад
цать, завершить весь карто
фельно-овощной цикл в пер
вых числах октября — (такова 
задача.

Прежде всего необходимо 
сейчас еще и еще раз про
верить, готовы ли к страде 
картофелекопалки и карто
фелеуборочные комбайны. 
Это долг общественных ко
миссий, созданных на селе. 
На' каждую добротную маши
ну они должны лостарить знак 
готовности. Надо прйКять ме
ры к тому, чтобы вся техника 
была на линейке готовности и 
бесперебойно работала в дни 
уборки.

Руководителям совхозов и 
колхозов, их общественным 
организациям, райкомам пар
тии и райисполкомам в эти 
дни следует уточнить расста
новку сил и средств с таким 
расчетом, чтобы с первого до 
последнего дня картофельно- 
оКощной конвейер действовал 
бесперебойно.

По традиции, в нынешнем 
году большую помощь в 
уборке картофеля и овощей 
окажут труженики горо
дов, рабочих поселков об
ласти. Трудящиеся Томска, 
например, ' обязались убрать 
в пригородном районе 1.180 
гектаров картофеля, 620 гек
таров овощей и 320 гектаров 
капусты. Представители мно
гих предприятий уже побыва
ли в подшефных совхозах, 
встретились с руководителя
ми, познакомились с объемом 
к местами работы. Нынче 
главный упор будет сделан 
на механизацию копки. За 
каждой картофелекопалкой 
закрепляется бригада из пя
тидесяти человек. Однако на 
случай поломки или аварии 
надо иметь либо резервный 
агрегат, либо инструмент, 
чтобы не допустить простоев 
людей.

Как и в прошлом году, 
главное внимание обращает
ся жа качество. Работа будет 
принята лишь тогда, когда 
специальная комиссия выдаст 
бригаде удостоверение. А 
это значит, что в поле не ос
талось ни одного клубня, что 
собранный урожай соответст
вует тому, который определен 
при контрольной копке. При
чем оценка труда должна 
производиться не по количе
ству убранной площади, а по 
количеству снятого с нее уро
жая.

Вывозку картофеля, выко
панного томичами, будет 
осуществлять специальная 
автоколонна, организованная 
в областном центре. Создан
ному в Томске городскому 
штабу предоставлено также 
право использовать для этих 
целей порожние автомобили,' 
следующие из сел.

С помощью автопогрузчи
ков контейнеры С картофелем 
после проверки представите, 
лями горплодоовощторга бу
дут грузиться на авЧомашичы. 
Очень важно, чтобы нынче в 
контейнерах оказалось пре
обладающее число клубней: 
при хранении таким способом 
почти не бывает отходов. 
Значит, Торплодоовощторгу,

другим организациям необхо
димо позаботиться о том, 
чтобы контейнеров было до
статочно.

Неплохо подготовились
нынче к приему картофеля и 
овощей многие предприятия 
торговли и общественного пи. 
тания областного центра, в 
частности, хранилища гор
плодоовощторга. Хранилища 
отремонтированы. Однако до 
сих пор Не завершено соору
жение механизированных хра
нилищ №HS 17 и 18. Много 
примитивных складов в потреб
кооперации, «Томсклесурсе», 
в совхозах и колхозах. Они не 
оборудованы активной венти. 
ляцией, что часто ведет к 
большим потерям картофеля 
и овощей. До настоящего вре
мени представители «Снбавто- 
матикн» не установили авто
матические регуляторы тем
пературы в хранилищах обла. 
стного центра. Для приема 
урожая в городе и на селе 
не хватает емкостей, не заве
зено достаточное количество 
песка для лескования морко
ви, не готово хранилище для 
свеклы. В оставшиеся до го
рячей поры дни нужно при
нять все меры, чтобы ликви. 
дировать эти недостатки.

На днях в редакции нашей 
газеты раздался телефонный 
звонок. Один из жителей 
Томска сообщил, что желает 
продать выращеттый им кар
тофель, но нигде в городе 
этого ему сделать не уда
лось. Тревожный сигнал. Он 
свидетельствует о том, что в 
областном центре не позабо
тились пока о закупке карто
феля и овощей у населения. 
А ведь нынче одного карто
феля в нашей области пред
стоит закупить 12 тысяч тонн. 
Основная нагрузка ложится 
здесь на заготовительные ор
ганизации потребительской 
кооперации, орсы лесной про
мышленности. Инициативнее 
должны работать и городские 
торговые организации.

Нельзя забывать и о том, 
что значительная площадь — 
1.800 гектаров — занята под 
индивидуальными огородами. 
Важно, чтобы уборка урожая 
на этих огородах прошла ор
ганизованно, чтобы в суббот, 
ние и воскресные дни руко
водители предприятий и ор
ганизаций выделили транспорт 
для вывозки картофеля и ово
щей.

От того, сколько будет за
готовлено картофеля и ово
щей, насколько качественными 
они окажутся, зависит судь
ба общественного питания 
области. Важно, чтобы трудя
щиеся городов и рабочих по
селков не испытывали нуж
ды в этих продуктах, чтобы 
они всегда смогли приобре. 
етн их в магазинах.

Всю эту важную уборочную 
кампанию должны взять под 
свой контроль партийные op-»j 
ганиэации. Их задача —  до
ходчиво разъяснить значи
мость ‘ проводимой работы, 
создать необходимый деловой 
настрой, обеспечить широкую 
гласнскть итогов, труда. Ус^ 
пех помощи горожан селу за
частую зависит от того, ка
ким окажется руководитель 
группы. Надо подобрать ча 
эти должности авторитетных 
людей, имеющих опыт орга
низаторской работы.

Вся массово-политическая 
работа на уборке картофеля 
и овощей ’должна быть под
чинена дальнейшему укрепле
нию содружества города и 
села, созданию изобилия про-- 
дуктбв сельского хозяйства., 
Необходимо разработать ме
ры поощрения передовиков, 
широко организовать социа
листическое соревнование, со
здать во всех городах, райо. 
нах и крупных поселках спе
циальные штабы по помощи 
селу, контрольные посты и 
депутатские группы.

Заготовка картофеля и ово
щей — кампания кратковре
менная. И провести ее уме
ло и организованно, без 
ущерба для других работ 
осеннего сельскохозяйствен, 
ного комплекса — важнейшая 
задача городских и районных 
комитетов КПСС, первичных 
партийных организаций, совет
ских и профсоюзных органов, 
всех специалистов сельского 
хозяйства, всех тружеников 
села и рабочих, которые бу
дут оказывать помощь совхо
зам и колхозам.

Владимир Веденеевич Стрельников на подборке валков ежедневно намолачивает 250— 300 
центнеров пшеницы. Он один из лучших механизаторов колхоза «Гигантъ Шегарского 
района.

Фото в. Казанцева.

Звезды 
на комбайнах

Ширится соревнование 
за быстрейшее завершение 
комплекса осенних поле
вых работ в Первомайском 
районе. Более двадцати 
машинистов жаток имеют 
на своем счету по сотне и 
более гектаров сжатого 
хлеба. Первенство в сорев
новании машинистов зани
мает А. Е, Байгулов из кол
хоза «Маякь, скосивший 
зерновые на 327 гекта
рах. Вслед за ним идут 
П. П. Стрельников из кол-> 
хоза «Рассвет» и М. С. 
Шульц из колхоза «Маяк».

Среди комбайнеров пер
венствует Л. Ф. Кураш из 
колхоза I «Первое мая». Он 
наЛного1 опередил осталь
ных, нам<^лотив более 3.500 
центнеров зерна. Только 
за последнюю неделю 
Л. Ф. Кураш отправил с 
поля 1.763 центнера хле
ба. На втором и третьем 
местах комбайнеры из это
го же хозяйства —  Н. Н.' 
Парецкий и М. Ф. Деми
дов. На бункерах их ком
байнов вскоре появится по 
третьей пятиконечной
звезде (каждая звезда 
обозначает тысячу центне
ров зерна).

В. ВАСИЛЬЕВ.

М А С Т Е Р А  Ж А Т В Ы
На четвертой, сотне гекта

ров укладывает хлеб в вал
ки А. И. Макаров из колхо
за имени Кирова. Он лидер 
соревнования машинистов 
жаток в Зырянском районе. 
А. И. Макаров ' занесен на 
районную Доску почета и на
гражден цемным подарком. 
Второе и третье места в рай- 
овном соревновании машини
стов жаток— у С.' П. Носко
ва и В. В. Савенкова. На их 
счету — по двести с лиш
ним гектаров сжатого хлеба.

В. А. Кабанов — один из передовых механизаторов 
Лучановского отделения Томского опытно-производствен
ного хозяйства. Отлично потрудился он на заготовке кор
мов. Сейчас на своем комбайне работает на уборке коло
совых.

Фото в. Казанцева.

В ПЕРЕД И - К О М М У Н  ИСТЫ
в  совхозе имени Тельма

на подведены ито'ги соревно
вания механизаторов на 
осенних полевых работах за 
очередную пятидневку. Пер
венство в соревновании ма
стеров жатвы 0РОЧ1НО удер
живает К01ММУНИСТ В. А. 
Сбоев. Ему вручен перехо

дящий вымпел. На вторсим 
месте— звеньевой комбайно
вого звена А. А. Штейнгау- 
эр, на третьем — член 
КПСС И. П. Воротов.

Г. СКВОРЦОВ, 
секретарь партбюро 
совхоза имени Тельмана 

Чаинского района.

Д Е С Я Т Ь  У Д А Р Н Ы Х  Д Н Е Й
С л о в о  к о ж е в н и к о в с к и х  х л е б о р о б о в :  з а в е р ш и т ь  у б о р к у  з е р н о в ы х  к  1 8  с е н т я б р я

в Кожевникове состоялось собрание актива районной 
партийной организации. Намечены меры для завершения 
уборки зерновых до 18 сентября, картофеля —  до 20 
сентября, вспашки зяби — к 5 октября.

О ходе жатвы, а также мерах по ускоренному про
ведению комплекса осенних полевых работ мы попросили 
рассказать первого секретаря райкома партии В. И. Че- 
кулаева.

Ниже публикуется интервью с ним.

Передо мной сводка о хо
де полевых работ. К' 6 сен
тября район убрал две трети 
зерновых. Все комбайны и 
жатки перебро-шены на по
ля, занятые пшеницей и ов
сом. Сейчас особенно важно 
поспешить с уборкой овса: 
для него опасны перемены 
погоды, ветер, он быстро 
осыпается. Поэтому и здесь 
наиболее выигрышным ■ яв
ляется раздельный способ 
уборки.

Близки к завершению 
уборки совхозы «Авангард», 
имени XXI съезда КПСС, 
«Юваляиский» —  то есть те 
хозяйства, где с первых дней 
жатвы наиболее грамотно, 
как требует научная органи
зация труда в поле, подошли 
к выбору стратегии и такти-’ 
ки уборочной, страды, хоро
шо Подготовились организа
ционно и технически. В 
«Красном знамени» уже со
общалось, что два комбайно-. 
вых отряда совхоза имени 
XX I съезда КПСС, возглав
ляемые И. А. Пустоутовым 
и В. Т. Алтуховым, закончи- 
'ли на своих площйдях убор
ку и перешли на поля сосед
них отделений. Совхоз «Юва- 
линокий» первым в районе 
выполнил народнбхозяйст- 
венный план продажи зерна

государству., В целом наз
ванные мной хозяйства за
кончат уборку в ближайшие 
дни.

Опыт нынешней страды 
еще раз говорит о том, как 
важно своев|ременно подго- • 
товиться к уборке. В районе 
создано 37 комбайновых от, 
рядов и столько же — по 
вопашке зяби и скирдованию 
соломы. Подготовлены руко
водители отрядов. Перед на
чалом жатвы прошло. с;обра- 
ние партийно-хозяйственного 
актива.' Проведены семинары 
по .управлению комплексом 

. осенних работ. Агрономиче
ская служба разработала 
график проведения комплек
са с учетом материальных 
ресурсов, наличия ' кадров, 
объема работ. Наряду с 
графиками для каждого сов-, 
хоза есть сводный — для 
района в целом. Вся эта ра
бота очень важна, и она про
ведена перед уборкой.

Но жизнь постоянио вно
сит К0|рре.кти1вы. ■ Про'водим 
в-стречи прямо на полях, со
ветуемся, что сейчас глав
ное. Например, до 20 авгу
ста была . такая линия; за
кончить уборку ржи,, гороха, 
ячменя.. Подошла ' кукуруза 
— основные силы сюда, что
бы как можно быстрее зало

жить силос. А  поскольку на 
уборку кукдаузы отвлекает
ся М.НОГО транспорта, хлеба в 
это время убираются раз
дельно, в основном идет ко
совица.

Идеологическая работа, 
культурно-бытовое, медицин
ское обслуживание — все. 
это важно поставить хоро
шо, Люди, ответственные 
за это, представляют со
ответствующий план об- 
служ!ивания каждого отряда, 
выполнение графика постоян
но держится под контролем.

Всю работу по управлению 
комплексом ведет щтаб. В 
него входят оперативно-хо
зяйственная группа во главе 
с начальни.ко.м районного 
объединения совхозов, тран
спортная группа, ■ которую 
возглавляет начальник ' рай
онного управления сельско
го хозяйства, группа по ру
ководству соревнованием и 
группа контроля.

Такой мет0|Д руководства, 
сочетающий в себе оператив
ность, деловитость, постоян
ный контроль, знание обста
новки на местах, совер
шенствуется с каждым го
дом. Ньшче, например, уда
лось значительно лучше 
организовать использованиб 
транспорта. Выдерживается 
почасовой график прибытия 
автомашин па хлебоприем
ные пункты, здесь уже не 
увидишь очередей. Не про
стаивает транспорт на полях 
и токах.

Полезно сравнить ход 
уборки с 1966 годом, наибо
лее благоприятным из по
следних лет. Тогда в августе

было обмолочено 25 про
центов хлебов, а нынче— 46 
процентов. Больше стало 
техники и, очевидно, больше 
организованности. Хотя, ра. 
зумеется, не все , хозяйства 
еще работают, как следова
ло бы ожидать.

В августе .мы не сумели 
завершить сев озимых, отста
ют от наметок вспашка зяби, 
скирдование .'соломы, засып
ка семян. Отставание с под
готовкой зяби и уборкой со
ломы ' объясняется тем, что 
не Ice тракторы работают в 
две смены, примерно чет
верть их про-таивает из-за 
неисправностей.

Все эти вопросы мы обсу
дили еще раз на недавнем 
собрании акгйва районной 
партийной организации^ Воз
росшие в последнюю декаду 
темпы - уборки- (прирост уб
ранных «площадей примерно 
4 процента-в день) позволя
ют закончить ее до 18 сен
тября. К 6 сентября обмоло
чено 67,3 процента. Практи
чески есть возможность за
вершить эту работу даж^ 
раньше. В таких совхозах, 
как «Авангард», имени XXI 
съезда КПСС, . «Юралнн- 
ский». на завершение уборки 
потребуется несколько дней, 
В первом хлеба обмолочены 
на 90 процентах площади, 
во втором — на 89.

Принято решение о пере
броске комбайно-транспорт
ных отрядов в отстающие хо
зяйства. Так, ■ большая часть 
комбайнов «Авангарда» 
уже работает на полях совхо
за име.ни X X II съезда КПСС. 
С 8 сентября комбайнеры

совхоза имени XX I съезда 
КПСС перейдут в «Восход» 
и «Малиновский», 13 сен
тября 50 комбайнов из Ювя- 
лы и Дубровки будут пере
брошены в-Елгай.

Определены и другие ме
ры для ускорения работ 
осеннего комплекса. 'Установ
лен более жесткий контроль 
за испо,льзованием тран
спорта. Район заканчивает 
уборку кукурузы, и высвобо
дившаяся техника переклю
чается на смирдо.вание соло
мы. Это позволит также уси
лить отряды на Бспаш'ке зя
би, а TpaHcnoipr целиком на
править на вывозку зерна.

Работа в две смены п и  
по крайней мере до поздне
го вечера (там, где не хвата
ет механизаторов для двух- 
смении), лучшее техн-ическое 
обслуживание, создание всех 
условий для работы в ноч
ное время (питание, обору
дование освещения) —  эти 
и другие возмажности высо
копроизводительного исполь- 
зования техники взяты на 
вооружение в большинстве 
хозяйств. В сентябре нам 
нужно заскирдовать 30 ты
сяч тонн соломы, поднять 55 
тысяч гектаров зяби и закон
чить пахоту не позднее 5 ок
тября. ¥

В заключение мне хоте
лось бы сказать о лучших 
наших коллективах. Совхоз 
«Авангард» нынче показал 
образец того, как нужно пра
вильно применять раздель
ный способ. Здесь скошено в 
.валки 96,5 процента хлебов. 
Все убрано в две фазы. На

X X I
лю-

йримере совхоза имени 
съезда КПСС мы учим 
дей проведению всего осенне
го комплекса: практически
никаиого разрыва меж.ду ко
совицей и обмолотом, высо
кий урюжай кукурузы —  
284 центнера зеленой массы 
на круг, хорошо идет засып
ка семян, вспашка зяби. В 
этом совхозе предельно уп
лотнено рабочее время ком- 
байнеро-в и водителей авто
транспорта; созданы резерв, 
ные площадки для зерна на 
полях, и весь хлеб отвозится 
до начала работы комбайнов. 
Партком совхоза сплотил 
уборочные кбллективы, на
ладил оперативную инфор
мацию о ходе соревнования 
на полях, вовлек в массово- 
политическую работу все 
организации села.

Гордость района — ком
байнеры из отряда И. А. Пу- 
стоутова, тбраишие свою 
площадь ВО августа и обес
печившие выработку 137 
гектаров на списочный ком
байн. У  К. А. Шпомера, 
И. К.* Ваумана, А. А. Во
робьева. Е. П. Мещерякова 
(все из со.вхоза' имени XX I 
съезда КПСС) общий резуль
тат достиг 6 — 7 тысяч цент
неров зерна. Более 6 тысяч 
центнеров намолотил моло
дой- коммунист, возглавляю
щий в совхозе «Ювалнн- 
ский» ноадсомольоко^моло- 
дежное звено, В. Н. Харито. 
нов. Наряду с ними хлеборо
бы отдают должное шофе
рам из томской автоколон
ны №  1975 В. Р. Кузнецову, 
В. Н. Смирнову.

11<1
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Уже полмесяца около ты
сячи водителей областного 
объединения «Сельхозтехни
ка» тр,удятся в хозяйствах 
области на уборке нового 
урожая. Мож'йо. -подвести 
первые итоги. Главный Из ’ 
них — дела нынче идут луч
ше, чем в прошлом году. Вы
рос объем грузоперевозок, 
увеличился коэффициент вы 
хода машин на линию. Не- 
сомгнеяно, сказались отлич
ная погода, раннее с.озрева- 
ние сельскохозяйственных 
культур. Во всеор^яи  
встретили жатву ..сельские , 
механизат.орьи Однако ясно, 
что если. бы., транспортники 
не были готовы к страде-, 
.значительного шага вперед 
не. сделаля бы.

Ныйе-шняя страда несколь
ко отличается от предыду-.. 
щих.. Прежде всего — ‘ в 
плане организационном. Все 
автомобили разбиты на ав
токолонны — их тридцать-^ 
и бригады. Автоколонны раз- 
.мещены по территориально
му признаку, Б каждой наз
начены начальник, механик и

диспетчер. В районных объе- 
'ДИН0НИЯХ ■ созданы цент
ральные диспетчерские пуик- 
т'ы. Каждая автоколонна ' 
обеспечен^ ремонтной служ
бой; передвижной мастер
ской,- группой автослесарей 
из 3— 4 человек. Мелкий и 
средний ремонт производят
ся в полевых условиях, что 
сокращает время простоев.

Хороших результатов до
стигли «Транссельхозтехни
ка», Асиновское объедине
ние, Лоскутовское отделение." 
Многие бригады водителей 
этих предприятий , пере
выполняют нормы в полтора 
раза. Приближается к едини
це" коэффициент' выхода ма
шин на линию. Из ста авто
мобилей «Транссельхозтёх- 
ники»' ежедневно стоят 3— 4, 
в Асиябвоком объединении— 
три _из 65.

•Основа успеха этих пред- 
■цркятий была заложена в ( 
подготовительный период. ’ 
Везде были созданы комис-- 
сии по подготовке транспор
та к уборке, которые прини
мали каждый автомобиль. 
Проверялись техническое со
стояние. которое должно бы
ло гарантировать месячную 
работу автомобиля без поло
мок, наличие полога.

Не во всех предприятиях, 
одинаково добросовестно по
работали в подготовитель

ный период. В одних — 
«Транссельхозтехнике», в 
■пригородном, Лоскутовском 
отделениях, Асиновском 
о^бъединении —  правильно 
поняли важность подготов
ки. Руководители их— А. К. 
Антипин, Н. В. Троценко, 
А. Г. Васильев —  сами воз
главили комиссии, проверя
ли техническое состояние 
каждой автомашины.

Среди отстающих — Ур- 
тамское, Чаинское, Бакчар- 
окое и Кривошеинское объе
динения. Они затянули по- 
став’Ку авто.машин хозяйст
вам, до*еих пор имеют долг 
в пять-шесть единиц. Подго
товка к уборочным работам 
здесь шла без четкого плана, 
руководители —  И. . М. 
Вильдт, Е. Г. Лнпухин, И. И. 
Нем-нлостев не контролиро
вали ее ход. Серьезные про
счеты . здесь допущены и в 
организации сореэноваяия. 
Никто йз них не представил 
.материалы для подведения 
итогов работы во второй де- 
сятидневке августа.

Инициаторо1М областного 
соревноваиия, водителей на 
заготов1кё кормов и уборке 
урожая стал наш передовоГ! 
шофер из автопредггриятия 
«Транссельхозтехяика» Ка
зимир Валевпчеус. Его по
чин подхвачен всеми водите
лями области. На собраниях.

прошедших в объединениях 
и отдёлейиях, рабочие прини
мали высЬкие обязательства. 
И они их с честью выполня
ют. По итогам второй дека
ды бригада К. Валевичеуса 
заняла первое место в объе
динении, сам брига.ди1р во
шел в четверку лучших води
телей области. Его выработ
ка за декаду составила более 
трех норм! Он стал победи
телем и по объединению, где 
призовую четверку состави
ли также , Степан Верезуб и 
Александр Попов из Лоску- 
товского отделения, Иван 
Фисюк из Асиновокого объ
единения. Сейчас по полторы 
и более норм выполняют 
бригдды Валерия Горева и 
Василия Таюкина -из 
«Транссельхозтехйики».

В начале авг,уста в област
ном. объединения состоялось 
совещание с руководителями 
районных объединений и от
делений, семинар информа
торов, на которых присут- 
ствугойдие по-знакомились 
с задачами на период уборки 
урожая, с .условиями соцсо
ревнования. Казалось бы, в 
ЭТ-0.М отноше1Нии все ясно. Но 
к нам поступают сведения, 
что в некоторых объедине
ниях фактически о соревно
вании водители не знают. 
Такая картина, например, 
в Томском и Шегар-

оком объединениях. Водите
ли этих предприятий оказа
лись вьгче1ркнутыми из со- 
ревноваяия.

Сейчас перед руководите
лями объединений,. отде-ле- 
ний стоит новая задача: во- 
влечь в соревяов-аяяе помощ
ников водителей. Нынче 
впервые на одной машине 
будет по два водителя. Из 
сем.исот на' место прибыло 
четыреста помощников шо
феров. Набор их несколько 
затянулся, и думается, что 
более весом,ую помощь в 
этом деле мы получяэд от 
предприятий и организаций 
областного центра.

Работа шофера с помощ
ником может дать большой 
эффект. Продолжительность 
рабочего дня увеличивается 
до двадцати часов, сокраща
ются сроки ремо-нта. Одним 
словом, с двумя водителями 
мы должны провести уборку 
быстрее, качественнее.

Однако пока что в две. 
смены работает небольшая 
часть машин. Хозяйства не 
могут обеспечить двухсмен
ную загрузку автомобилей.

Впрочем, при работе даже 
в одну смену допускаются 
большие простои. "Вот, к 
примеру, совхозы Асйновоко-' 
го района —  «Комсо>^лец» 
и откормочный. Выработка 
на машину здесь далека от

плановой. Причина —  низ
кая организация труда. Ра
бота начинается после деся- 

i ти утра, кончается в пять 
дня. Смена у водителей, за- 
креплетеых за колхозом име
ни Калинина Зырянского 
района, щюдояжаегся пять- 
шесть часов.

Такие примеры моЖ1НО 
привести почти по всем рай
онам. И, что особенно тре
вожно, р.У'Ководнгели хо
зяйств не видят большой бе
ды в простоях техники. Рас
суждают примерно таи; «М а
шины дали нам. Наше дело, 
стоят они или действуют». 
Несмотря на то, что мы 
нео1Днократно обращали вни
мание руково.дителей назван
ных хозяйств Асино-вского и 
Зырянского районов, поло
жение с иопользованием 
транспорта к лучшему не из
менилось.

Сейчас сэ'мый ■ ответствен
ный этап уборки. От того, 
как четко будет организова
на работа зернового кон
вейера, зависит судьба уро
жая. Автотранспортники об
ластного объединения сде
лают все, чтобы не допу. 
стнть ни минуты простоя.' 

А. ТАЛОВСКИИ, 
йачальннк транспорт
ного управления област
ного объединения

«Сельхозтехника».
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Тр ВХИИЧВСИрИ совет 
*  бнЕЯ созван яеоясидазвю. 

Директор филиала инститзгта 
«Ганротрубооровои» А. О. 
ХазаяюБ .коротко обълсяш! 
лриишш сбора:

—  Нам 14>едлатается щю- 
ектироеаяие второй нитки 
нефтепровода Усть-Бальгк 
—  Няншевартовок. Выдана 
докуменТашрн —  первое 
полугодие. Нужно увеличить 
подану нефти от Самотлора.

За окном кабявета уже 
эв&нела алрельская капель. 
Поэтому затянувшееся мол
чание собравшихся было 
вполне понятным. »

—  П рест^яая  работа —  
надо браться, —  бросил кто- 
то.— Все равно план работ на 
год еще не прислали...

За несколько дней хожде
ний по тесным отделам — 
приходилось только удив
ляться, как .кирпичный ста
ринный особняк выдержива
ет напор чертежных и обыч
ных канцелярских столов, —  
не раз сльштал эти слова:.

а о в ск зд у  ушеть, работать 
сразу на всех чассквых поя
сах й, во всех климатических 
зонах? Не оттого ли много 
претензий к дроектировщи- 
кам, что штабы строек идут 
вместе со строителями, пы
таются хотя ' бы чуть-чуть 
вырваться на марше вперед? 
Но, как известнЬ, чуть-чуть в 
счет ее идет.

Сжатые сроки, отведенные 
на ПОДГОТОВ1КУ документа
ции .нефтепровода Александ- 
ровокое —• Анжеро-Суд
женск, обуслов1йли создание 
шерва Томского отдела кскм- 
плеисиого проектирования, 
позже — филиала ■ института 
«Гипротрубопровод». Не
сколько раньше.  ̂был создан 
Тю1меяскйй отдел комилекс- 
HOI4J прое1Ктиро'ваН|Ия. Появ
ление отделов диктовалось 
необхощим'остью иметь ин
ституту свои опорные пунк
ты в нефтяной сердцеьине 
страны. Это была достаточ
но эффективная попытка 
преодолеть отставание шта
бов, привлечь сибиряков к

мяре нефтепровода из труб 
диаметром 1,220 .миллимет
ров. С подготовки докумен
тации для нефтеперекачиВ'а-. 
ющих станций, на которых 
установлены уникальные на
сосы, электродвигатели, ре- 
зер1вуары. Проблемы, с кото
рыми столкнулись проекхи- 
ровЕцики, для миопих кол
лективов еще были пробле- 
.мами завтрашнего дня. По
жалуй, только с вводом неф
тепровода Александровское 
— Анжеро-Судженск доку
ментация по нему обрела за
конченный вид. И такой до
кументации больше не было 
ни у кого.

Вот почему институт охот
но доверял своему ф1̂ !«алу 
ответств'внные задания. По-, 
ручить проектирование го
ловной нефтеперекачиваю
щей станции нефтепровода 
Самотлор — Усть-Балык — 
Уфа — Альметьевск, важ
нейшей нефуяной стройки 
решающего гО|Д'а пятилетки, 
молодой организации —  зна
чит очень верить ей. Позже

ПРОБЛЕМЫ НЕФТЯНОЙ ЦЕЛИНЫ

КОГДА ОТСТАЮТ ШТАБЫ
■стрестиж». -шрестижная те
ма». Они отражают атмосфе
ру молодого —  ему нет еще 
трех лет— формирующегося 
коллектива: стремление
самоутвердиться, доказать 
свои силы. Мне охотно тю- 
казывали на огромной, во 
всю стену, карте страны 
прочерченные тушью сплош
ные и пунктирные линии. 
Больше пунктирных. Пото- 
щ  что проекты филиала 
только воплощаются в трубо
проводы. Но география ра
бот обширна —  от Забай
калья до Поволжья. Центр, 
конечно,— Западная Сибирь, 
точнее —  среднее При- 
обье. Три н€фтеперекачи1ва- 
ющие станции нефтепровода 
Самотлор —  Усть-Балык — 
Курган —  Уфа —  А л ь 
метьевск, линия электропе
редачи вдоль него, участок 
нефтепровода Иркутск —  
Нахо.дка —  перечень впечат
ляющий. Особая гордость —  
разработка проекта телеме
ханизации первого сибирско
го нефтепровода Омск — 
Иркутск. Пока у нас в 
стране, за исключеяяем в 
какой-то степени «Друж бы», 
нет нн одного нефтепровода 
С ^домп.лексной автоматикой. 
Проектировщики взялись на
столько горячо, что сразу же 
усложни.ли проблему. Эко
номические расчеты показа
ли, что ВЫГ0.Д.Н0 качать 
нефть не только на восток, 
но и «против течения», в об
ратную сторону, на запад. 
То есть появился еще о.дин 
путь, для жидкого топлива из 
западносибирских месторож
дений. Предложение «второ
го-- пути» заинтересовало 
заказчика. Проект .двухсто
ронней реверсивной авто
матики завершается.

Главный инже.нер проекта 
Вячеслав Николаевич Бога
чев и начальник электротех
нического отдела, Вла^йтмир 
Васильевич ' Дроганов с удо
вольствием поглядывают на 
тяжелеющие полки с черте
жами. Главное незаменимое 
богатство любой проектной 
фирмы — ее технический 
архив. Он еще не раз приго
дится. ■ Сибирь из конца в 
конец пронизывается суиер- 
г.рубопроводами, уровень 
утгравления которыми явно 
отстает от их богатырской 
.мощи.

Чело1век у  задвижки . ззке 
не в силах управлять стреми
тельной рекой, несутцей де
сятки тысяч тонн нефти в 
сутки. Автоматика —  не
избежность то-убопрово.дного 
транспорта. В -коллективе 
филиала отчетливо сознают 
это и стремятся доказать 
свой авторитет именно на 
этом направлении, -выйти на 
самый передний рубеж.

Невольно возникает
мысль: мо.гут л.и немного
численные группы специали
стов «Гип'ротрубопровода»

•прое-ктированию сибирских 
артерий.

В Томске е большой забо
той отнеслись к новому под
разделению. Отдел получил 
достаточное, даже для разви
тия, помещение и квартиры 
для приезжающих ведущих 
специалистов. Впрочем, их 
приехало немного, и толь
ко нефтяник-ов-тех'нологов. 
Большое количество в городе 
учебных, научно-исСледова- 
тельских институтов, проект
ных центров обеспечило без
болезненный приток специа
листов всех профилей,— от 
геодезистов до инженеров по 
автоматике и телемеханике. 
И, что не менее важно, 
неограниченную возможность 
в получении самой разносто
ронней научной информации.

Инициативные, Знающие 
научный потенциал старин
ного университетского цент
ра руко'водители филиала 
(его директор А. О. Хаза
нов закончил Томский поли
технический, многие годы 
проработал в «Томгнпро- 
трансе») сумели быстро по
дружиться с учеными.

Содружество имело раз
ные формы. Когда впервые в 
Западной Сибири проектиро
вались резервуары емко
стью 20 тысяч кубометров, 
пришли на помощь ученые 
политехнического и инженер
но-строительного институтов. 
Политехнический институт 
занимается усовершенство
ванием метода гидравличе
ских, испытаний трубопрово
дов. Интересные ,исследова
ния проводят совместно со
трудники филиала и научно- 
исследовательского институ
та ядерной физики. Исследо
вания, обещающие надеж
ный и простой способ устра
нения аварий,* получили вы
сокую оценку ведущих спе
циалистов министерства, спе
циализированных институ
тов.

Такая благоприятная об
становка способсТвОгвала 
быстрому росту, ■ становле
нию коллектива. В 1970 го
ду —  год создания отдела—  
было подготовлено докумен
тации по одному нефтепро
воду на 60 тысяч рублей. 
Сейчас в филиале около 200 
сотрудников и годовой объем 
работ— почти 700 тысяч руб
лей. Для сравнения: инсти
тут «Южтипронефтепровод» 
имеет годовой объем 1,2 
миллиона рублей. Тюмен
ский отдел — 450 тысяч
рублей. Филиал , получил' 
имя, право на самостоятель
ность. Впрочем, степень ква
лификации, авторитет кол
лектива определяются не 
столько объемом работ, 
сколько качеством докумен
тации, направлением проек
тирования.

Филиалу повезло. Он на
чал свою деятельность с 
проектирования первого в

томичам передали еще две 
станции, выдачу документа
ции по которым сорвали 
смежные подразделения.

Руководители «Гипротру- 
бопровода», много помогав
шие своему филиалу, хоро
шо отзываются о его коллек
тиве. Они считают, что идея 
форпоста полностью оправ
далась: средства, усилия,
затраченные на его созда
ние, быстро окупились. И 
незаметно институт по отно
шению к своему филиалу 
стал работодателем, и толь
ко. Не чувствуется больше 
главного — забохы о разви
тии и специализации филиа
ла. Это в конечном счете 
противоречит самой идее 
форпостов,, сутью которой 
является формирование, са
мостоятельных дееспособ
ных коллективов на опреде
ленные зоны страны. Тем 
^ л е е , что темпы трубопро
водного строительства растут 
чуть ли не в геометрической 
прогрессии.

В девятой пятилетке дол
жно быть построено 40 ты
сяч ки,дометров нефтепрово
дов. Только главку, ведающе- 
.му трубопрово,дным тран- 
спорто5т в Министерстве неф
тяной промышленности, вы
деляется на проектные и 
изыскательские работы бо- 
JIQQ чем по 13 миллионов- 
рублей ежегодно. «Гипро? 
трубопровод» в прошлом ГО
ДУ освоил 2,5 миллиона 
рублей. Нынче предполагает
ся освоить около 2,7 мил
лиона. С учетом «Южгипро- 
нефтепровода». Томского фи
лиала, Тюменского отделе
ния — 4,7 миллиона. То есть 
две трети всех средств при
ходится передавать неспе
циализированным институ
там. Сроки и качество ра
бот вызывают справедливые 
претензии.

По Министерству нефтя-/ 
ной промышленности был йз- 
дан приказ об отставании 
проектных работ. В нем от
мечалось-; что в прошлом го
ду из 15 проектов в срок 
приняты и утверждены все
го 2. Правы, вероятно, спе
циалисты, считающие, что 
зональные проектные ин
ституты — крайняя необхо
димость. Приведем еще один 
пример. Проектно-изыска
тельские работы гигантского 
нефтепровода Иркутск — 
Находка составят многие 
миллионы рублей. Навер
ное, уже сейчас пора фор̂ - 
мировать штаб будущей 
стройки. Пока разные орга
низации заняты отдельными 
участками трассы, что не мо
жет не привести к просчетам 
и потерям.

— Мы внимательно озяа- 
ком|Ились с деятельностью и 
возможностями филиала и 
считаем, что на его базе в 
Томске должен создаваться

институт с зоной деятельно
сти —  восточные районы 
страны. — Это мнение на
чальника «Главтранснефти» 
Министерства нефтяной про
мышленности А. А. Кулико
ва. -

Так, значит, «Гипротрубо- 
проэод». 'потеряет свой фи
лиал? Только 'раця этого не 
стоило писать. Специалисты 
института высказали инте
ресную мьрсль.

к
— Проектировщик слиш

ком дорогЬ достается госу
дарству (имеется в -в'1!ду не 
обучение в вузе, а становле
ние специалиста), и исполь- 
з.овать 6'го нужно с макси
мальной эффективностью. 
Пока проектировщики не 
всегда выполняют работу, 
соответствующую их возмож
ностям.

В «Гипротрубопроводе», 
долго бывшем и по существу 
остающемся адинственной и 
главной организацией проек
тирования трубопроводного 
транспорта, сконцентрирова
ны лучшие кадры. Но, как д 
ни странно, уровень выпол
няемых ими работ примерно 
одного класса, как и в пери
ферийных подраз1делениях. 
Подавляющий объем загруз-. 
ки приходится на подготовку 
строительной документации. 
Наиболее квалифицирован
ные ка|Дры тратят сво^ время 
на исполнительскую работу, 
командировки по мелким 
вопросам. Где уж тут до 
стратегии, с сегодняшними 
бы делами разобраться.

Вот почему все 'настойчи
вее обсуждается необхскди- 
мость всесоЬзного научно- 
про'изво,Д'Ственного или про
ектного объедине'ния во гла
ве с «Гипротрубопроводом», 
включающего несколько зо
нальных институтов. Голов
ная организация решала бы 
принципиальные про'блб'МЫ, 
выдвигае'мые практикой тру
бопроводного строительства. 
Исполнительские обязанно
сти, условно говоря, тиражи
рование документации, связь 
со строителями, авторский 
надзор осуществляли бы зо
нальные.

И, что не менее важно, все 
исходные данные, вся доку
ментация сосредоточивались 
бы в одном штабе, отвечаю
щем за комплексность. __Пока 
разрозненность действий обо
рачивается большими поте
рями для народного хозяй
ства, Потерями, которые се
годня мы не в состоянии да
же учесть. Так, техническая 
документация по нефтяным 
стройкам Западной Сибири 
разбросана по городам и ин
ститутам. Пока, во всяком 
случае, быстро развивающий
ся район 'Не им'вет генераль
ного проектировщика, едино
го технического архива. Каж
дая новая артерия n.naHHpoj 
валась сама по себе. Яркий 
пример— среднее Приобье.  ̂
От Нижневартовска, столицы 
Самотлора, убегает несколь
ко трубопроводов. И каждый 
из них имеет свои головные 
сооружения, линии коммуни
каций, подсобные службы. 
Насколько бы дешевле, ра
зумнее было иметь один 
крупный комплекс со всеми 
объединенными службами _ и 
сооружениями.

Недав'но технический со
вет филиала «Гипротрубо- 
провода» обсуждал еще одну 
срочную работу — проекти
рование головной нефтепере
качивающей станции в Ниж- 
невартоэоке. Станции нефте
провода от Самотлора на 
Куйбышев. В октябре заказ
чик получит документацию. 
Помогло то, что Нижневар
товск уже хорошо знаком 
коллективу —  четвертую 
ста'нцвю будут делать.

Стремительно развивается 
нефтяная Сибирь. И не толь
ко в новых фонтанах и бы
стро прирастающих милли
онах лонн добычи нефти за
ключено это развитие. Фор- 
мир,уются организации, пре'Д- 
приятия, чей профиль дея- 
тельно'сти еще 5— 7 лет на
зад не был даЖ'е знаком си- 
биря'кам. И очень важно их 
воврв'Мя поддержать, помочь 
им взять очерв'дную высоту. 
Потому что в возмужании 
этих коллективов —  буду
щие фонтаны, будущие мил
лионы тонн жидкого топли
ва, будущие подземные неф
тяные реки.

Л. ЛЕВИЦКИИ.
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По следам наших 

выступлений

«СТРОИТСЯ ли ДОРОГА?.
П0|Д таким заголовком в 

газете «Красное знамя» за 
3 августа с. г. опубликова
на заме'гка Т. Тюлькиной, 
в которой рассказывалось о 
задержках в сооружении же
лезнодорожной ветки между 
поселками Комсомольск и 
Францево Перво.майското 
района.

Как сообщил управляю
щий трестом «Томлесстрой» 
В. Кашкаров, железнодо
рожная ветка введена в экс
плуатацию, с 11, августа 
открыто регулярное пасса
жирское движение.,

«КОГДА ИНФОРМАЦИЯ 

НЕТОЧНА»
Под таким заголовком в 

нашей газете в августе бы
ло опубликовано письмо. В 
нем говорилось ' о том, что 
в некоторых томских ателье 
не принимают заказы, хотя 
объявления приглашают за
казчиков посетить пошивоч
ные мастерские. В редак
цию пришел ответ, подпи
санный директором объеди
нения «Томскодежда*
И. Привалйхиным. В нем го
ворится: «Письмо обсужда
лось на общем собрании 
закройщиков и 'приемщиков 
заказов ателье объединения. 
Факт, возможно, имел ме
сто, но установить виновных 
в отказе посетителю невоз
можно, так как в письме не 
указаны сроки. Присутству
ющие на собрании строго 
предупреждены, что при 
повторении подобных случа
ев виновные будут строго 
наказаны. Еще раз под
тверждаем, что мужское 
пальто можно заказать во 
всех ателье Томска».

ЗАМЕЧАНИЯ УЧТЕНЫ
В «Красном знамени» 5 

августа в корреспонденции 
«Ехали за опытом» расска
зывалось о том, как прохо
дили областные соревнова
ния мелиораторов и почему 
многие участники остались 
недовольны их результата
ми.

Как сообщил редакции 
главный инженер объедине
ния «Союзтомскмелиора- 
ция» С. Лигус, корреспон
денция обсуждена на сове
щании у начальника объеди
нения. Факты, приведенные 
в газете, действительно 
имели место. При проведе
нии подобных соревнований 
критические замечания га
зеты будут учтены.

БЛАГОРОДНАЯ МИССИЯ ЛИТЕРАТОРОВ
V К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  П И С А Т Е Л Е Й  СТ Р А Н

А З И И  И А Ф Р И К И
А Л М А -А Т А , 5 сентября. 

(Корр. ТАСС ). Сегодня здесь 
продолжает работу Пятая 
конференция писателей 
стран Азии и Африки. Ли
тераторы двух континентов 
обсуждают проблемы згча- 
стия стран и народов в 
борьбе за мир, демократию 
и социальный прогресс и 
роль писателя в этом жиз
ненно важном деле. Участ
ники конференции выража
ют готовность служить сво
им творчеством высокой 
цели — разрядке междуна
родной напряженности.

Оглашаются приветствен
ные послания с г^желания- 
ми успешной, плодотворной 
работы, поступившие в ад
рес форума от глав госу
дарств, правительств и об
щественных организаций 
различных стран мира. При. 
ветствия, в частности, по
лучены от президента ж  
премьер-'миннстра А Р Е  Ан
вара Садата, премьер-М'И- 
нистра Республики Индии 
Индиры Ганди, президента 
Республики Сенегал Лео- 

польда-Седара Сеягора, пре
зидента Объединенной Рес
публики Камерун Амаду 
Ахиджо, президента Вер. 
ховного революционного 
совета Сомалийской Демо
кратической Кеспублики ге
нерала Мохамеда Сиада 
Барре, премьер-министра 
Ирана А. Ховейды, Предсе
дателя Государственного со
вета Польской Народной 
Республики Г. Яблоньского.

На пленарном заседании 
5 сентября выступиц гене
ральный секретарь Ассоциа
ции писателей стран Азии 
и Африки Юсеф эс-Сибаи. 
Он говорил об основных на
правлениях деятельности 
ассоциации, о роли писате
лей в борьбе против импе
риализма, сионизма, коло
ниализма, неоколониализма 
и расизма. Специальный 
раздел доклада посвящен 
отчету о работе ассоциации. 
Ю. эс-Сибаи выразил  ̂ бла
годарность советскому' на
роду, Коммунистической 
партии и правительству 
СССР за возможность про
ведения этой 'конференции 
в Алма-Ате, за большую 
помощь, оказываемую дви- 
жению афро-азиатских пи
сателей.

Алжирский писатель 
М. Мэммери выразил уве- 
ренно(сть в том, что прогрес
сивные литераторы двух 
великих континентов вьтол- 
нят свою благородную мис
сию по объединению миро

любивых сил и воспита
нию людей в духе антико
лониализма и гуманизма.

Роли писателей в возрож
дении древней культуры 
африканских- народов по
святил свое выступлеН'Ие 
представитель Народной 
Республики Конго Летамбэ 
Амбили Антуан. Афро
азиатские писатели, сказал 
оратор, никогда не прекра
тят'борьбы против эксплуа
тации человека, против нм- 
периализма, колониализма 
и неоколониализма.

Мы поддерживаем иду
щую сейчас в Азии и Ла
тинской Америке справед
ливую борьбу за националь
ное освобождение.

Важным проблемам борь
бы - за национальное осво
бождение ' посвятил выступ
ление писатель Диадо Амз- 
ду Диадор из Республики 
Нигер. Он подчеркнул, что 
сегодня народы Африки 
предпринимают большие 
усилия для возрождения 
своей национальной куль
туры. Писателям предсто
ит правдиво раскрывать 
перед своими народами их 
прошлое, показывать кап- 
тину светлого будущего, 
строящегося на развалинах 
колониализма.

Диадо Амаду Диадор 
выразил -надежду, что - Ас
социация писателей стран 
Азии и Африки сыграет 
еще более активную, роль в 
борьбе, которую в^дут про
грессивные наро'лы мира 
против реакция. Пятая кон
ференция в Алма-Ате дает 
возможности для обмена 
мнениями по актуальным 
проблемам современности, 
позволяет лучше изучить 
пути и средства, которые 
помогут оде  более реши
тельно повесш борьбу за 
мир и социальный прогресс.

О роли литературы в осу
ществлении светлых чаяний 
афро-азиатских народов го
ворил писатель Уилтон Сан- 
кавуло из .Либерии. Конфе
ренция будет способство
вать развитию многих на
циональных литератур, вза
имопониманию между на
родами мира, выпазил 
уверенность писатель Джерр 
Кейта из Гвинейской Рес
публики.

Писатель Жак Регане 
из Республики Верхняя 
Вольта сказал, что худож
никам слова предстоит при
ложить много усилий дл.ч 
объединения народов Азии 
и Африки. Будущее наших 
континентов немыслимо без

развития национальных ли
тератур, подчеркнул оя. *-

Слово предоставляется , 
почетному гостю конферен
ции кубинскому поэту Эф- - 
раину Надеро. Он с удов
летворением отметил, что 
в повестку для конференция 
включены вопросы, пред
ставляющие интерес также . 
для латиноамериканских 
стран, вставших на путь ос
вобождения. Оратор от име
ни президента Союза пи
сателей Кубы поэта Нико- ; 
ласа Гильена пожелал уча- . 
стникам конференции ус- ' 
пешной плодотворной рабо
ты.

На конференции выступи
ли также представители 
писательских организаций 
Республики Сенегал, Сир'ий- 
ской Арабской Республики, 
Республики Южный Вьет
нам, Иракской Республики, 
Республики Чад, Республики 
Кипр, Республики Дагомея, 
Иорданского Хашимитского 
Ко'ролевства. Делегаты го- - 
ворили о важно.м междуна
родном значении форума в 
Алма-Ате, отмечали воз
росшую роль прогрессивных 
писателей в борьбе за мир 
и прогресс.

Днем 5 сентября участ
ники V конференции писа-'' 
телей стран Азии и Африки 
ПРИШЛИ к памятнику В. И. 
Ленину на площадь, нося
щую его имя. Литераторы 
возложили к подножию' мо
нумента цветы, почтили па
мять вождя трудящихся 
минутой .молчания.

В тот же день писателя 
ДРВ. РЮВ, СССР,- ГДР и 
М Н Р приняли участие в 
митинге солидарности с на
родами Индокитая.

—  Мы искренне рады 
встрече с вами, посланцамк» 
мужественного Вьетнама, — 
сказал молодой текстиль
щик Т. Мамашев. —  Мо
лодежь внимательно еле-  ̂
дит за событиями на Индо- ' 
китайском полуострове и 
выражает солидарность с 
борьбой своих ровесников и 
бпатьеи из Демократической 
Республики Вьетнам, Рес

публики Южный Вьетнам. .
На митинге также вы. 

ступили писатель из ДРВ Тю 
Ван, руководитель писа
тельской делегации Рес
публики Южный Вьетнам ' 
Фаи Ты, литератор из РДР 
X. Шарф, монгольский пи- . 
сатель П. Хорлоо. Стихи о 
героическом Вьетнаме про
чел советский поэт Е. Евту
шенко.

,  у '  
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Ж И В О Т Н О В О Д С Т В О - У Д А Р Н Ы Й  Ф Р О Н Т

Вклад будет весомым

в  цехе №  3 манометрового завода освоен выпуск судо
вых манометров типа МТП-СД. Отлично трудится слесарь- 
регулировщик ударник коммунистического труда Зоя Се- 
лютина. За смену она регулирует по 60 манометров при 
норме' 40. — '

Фото в. Казанцева.

Весной животноводы на
шего колхоза выступили 
инициаторами областного 
социалистического соревно
вания работников животно
водства за эффективное ис
пользование возможностей; 
пастбипщого периода и уве
личение производства моло
ка и мяса в летние месяцы 
решающего года пятилетки. 
Были определены меры для 
того, чтобы добиться высо
кой продуктивности дойного 
и нагульного окота. Это, 
организация пастьбы и под
кормки животных с таким 
расчетом, чтобы не было 
перебоев в полноценном 
кбр.млении, создание лучших 
вози^ожностей для работы 
животноводов, детально раз
работанные условия сорев
нования.

Став инициатором сорев
нования. наш коллектив 
взял на себя большую ответ

ственность, но можно ска
зать, что слово наше не рас
ходится с делом. В эти дни 
средний надой молока на ко
рову держитец в пределах 
десяти килограммов, в то 
время как в прошлом голу 
надаивали менее девяти. За 
счет повышения продуктив
ности, а также увеличения 
дойного стада, которое воз
росло на 85 голов, мы полу
чаем ежесуточно нач 6— 7 
центнеров молока больше, 
чем в прошлом году.

Во многом этому способ
ствует трехкратная дойка, 
которую наши доярки спра
ведливо считают непремен
ным условием успешной ра
боты. Дойные гурты мы 
сейчас пасем по клеверной 
отаве. Кроме того, да
ем концентраты из расчета 
один килограмм на корову

плюс 300 граммов на литр 
молока.

Разумеется,, очень многое 
зависит от добросовестности 
работников фермы. В числе 
тех. кому хозяйство сегодня 
обязано своим успехом, ну
жно назвать пастухов Пет
ра Курина, Александра 
Атикова, Павла Ти.мохина. 
доярку Елену Красноперо
ву, молодых доярок Таню 
Ногтеву, Нину Павлову и 
многих других. Хочется ска
зать доброе слово о нет- 
фельдшере Марии Павловне 
Слав'киной, которая мцогое 
делает, чтобы предотвра
тить заболевания животных.

V  нас Б колхозе два от
деления —  Дубровское и 
Мишутинское, соревнование 
между которыми давно ста
ло традиционным. Сейчас в 
соревновании за увеличение 
производства молока пер
венство удерживают мишу-

тинцы. Кстати, заведующий 
этой фермой Алексей Лев- 
чугов в страдные дни убор
ки временно работает на 
комбайне.

•Нынче не приходится 
обижаться на погоду: лето
было хорошим, и оставалось 
только использовать благо
приятные возможности. На
ступил сентябрь —  очень 
ответственный для всех нас 
последний месяц пастбищ
ного периода. Сейчас перед 
коллективом живоДноводов 
стоит задача —  закрепить 
достигнутое летом и органи
зованно перевести скот на 
зимовку. Для кормления 
дойного скота в переходный 
период в колхозе посеян 
турнепс. Урожай его непло
хой, и одновременно с дру
гими .мерами использование 
корнеплодов даст возмож
ность сохранить продуктив
ность скота, когда поднож

ный корм будет на исходе.
К сожалению, ремонт жи

вотноводческих помещений 
летом велся недостаточно 
интенсивно. Не радуют и 
строители. Третий год воз
водит межколхозная с^ои- 
тельнай организация телят
ник на 300 ГОЛОВ: Объект
это пусковой, но работы там 
еще очень много. Затяжка 
с ремонтом и вводом в строй 
новых животноводческих 
помещений грозит большими 
потерями,- Ведь когда нач
нутся слякоть и холода, за 
короткий срок можно расте
рять то, что досталось не
легким трудом за все пред
шествующие месяцы.

Надеемся, что все же по
мещения для зимовки скота 
будут подготовлены в срок. 
В конечном счете в этом 
заинтересован весь колхоз.
. Что касается второго, не

обходимого для благополуч
ной зимовки скота условия 
— обеспеченности корма.ми, 
то здесц^живогноводы более 
епокойньГ Судя по создан
ным запасам, кормовой ра

цион зимой скудным не 
будет.

Животноводство, как из
вестно, —  отрасль трудная.

И, насколько я знаю, 6 не
которых хозяйствах испыты
вают недостаток в кадрах 
животноводов. У  нас в кол
хозе такой проблемы сего
дня нет. В сложившемся 
коллективе вместе с ветера
нами, такими, как, напри
мер: Александра Васильев
на (Завина, чей труд отмечен 
высокой правительственной 
наградой — орденом Тру
дового Красного Знамени, 
на фермах работает много 
молодых. Опыт ветеранов, 
помноженный на энтузиазм 
и задор молодежи, приносит 
положительные результаты.

По нашим расчетам, в 
ноябре колхоз досрочно вы
полнит народнохозяйствен
ный план продажи молока 
государству и начнет отправ
лять продукцию в счет сле
дующего года. Будет выпол
нен план и по продаже .мя
са. Коллектив животноводов 
делает все, чтобы его вклад 
в общее дело был как мож
но более весомым.

С. ТЕН. 
главный зоотехник кол. 
хоза имени Фрунзе Зы

рянского райопи
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За высокую санитарную культуру
В Томском
облисполкоме
в Целях повышения сани

тарной культуры населенных 
пунктов и объектов народного 
хозяйства области Томский 
обтсполком  принял реше
ние, обязывающее райиспол
комы, меднцинские органы 
строго, руководствоваться 
комплексным планом, разра
ботанным облисполкомом в 
начале сентября.

Разработаны также допол
нительные меры. В частности.
с 5 сентября запрещено дви
жение на моторных и весель
ных лодках по Томи и Оби. 
С 5 сентября запрещена охо
та на пернатую дичь и люби
тельская рыбная ловля ‘ на 
всей территории области. Реч
никам запрещено пользовать
ся для хозяйственных и пить
евых нужд водой из Оби. На
чальнику Тайгинского отделе
ния железной дороги пред
ложено до 10 сентября вос
становить санитарный пункт 

' на станции Томск-11.
Заведующий облздравотде- 

лом Г. В. Тепляков и главный 
санитарный врач области 
Н. В. Киреев обязаны до
биться безусловного выпол
нения комплексного плана 
облисполкома по повышению 
санитарной культуры в обла
сти, ужесточить требования 
по соблюдению санитарных 
норм на предприятиях пище
вой и молочной промышлен-' 
ности, торговли, общественно
го питания и коммунального 
хозяйства, усилить санитарную 
пропаганду среди населения.

Со с т о я л о с ь  собрание 
партийно-хозяйственно

го актива города- Томска.
Участники его обсудили по
становление бюро обкома
КПСС «О  иеотложных мерах 
по ликвидации желудочно-ки
шечных заболеваний в Том
ске и повышению урозня са
нитарной культуры населен
ных пунктов области».

В пос.леднее время ,в об
ластном центре резко
возросло число кишеч-
но-желудочяых заболе
ваний. Распространение 
инфекции вызвано серьез
ными надостатками в под
держании санитарного по
рядка на улицах, в магази
нах, на йредприятиях обще
пита, крупными'-упущениями 
в лечебнЬ-профилактиче- 
ской работе органов здраво
охранения и санитарной 
службы,

О состоянии дел с благоуст- 
’ ройством, санитарной куль
турой подробно рассказал 
выступивший с докладо.м 
председатель горисполкО|Ма 
Г. М. Калаба. План благо
устроительных работ нынче 
будет вьшолнен. Но за общи
ми цифрами кроются глубо
кие контрасты. Если победи
тели городского соразнова-. 
ния—коллективы заводов из
мерительной аппаратуры, лга- 
номётрового и резиновой 
О'буви по-хозяйски заботятся 
о закрепленной за ними тер
ритории, то электромехани
ческий завод, трест «Томск- 
жилстрой», СУ ГРЭС, завод 
ЖБК-100, спичфабрика «Си
бирь», центральные электро
сети, мединститут и ряд дру
гих предприятий и организа
ций не выполняют заданий 
по благоустройству.

Санитарное благапол.учие 
города зависит от чистоты 
воздушного и водного бассей
нов. Рост промышленного 
производства, увеличение ав
топарка привели к загрязне

нию среды в сстдельных рай
онах. В Томь сбрасывают 
сточные воды заводы изме
рительной аппаратуры, рези
новой обуви, карандашная 
фабрика, мелькомбинат, 
ТЭЦ-1, в Ушайку — 
ТомНИИВС, ГРЭС-П', под
шипниковый завод. Пред
приятия Кировского - района 
открывают стоки в ручей 
университетской рощи. Все 
это делается вопреки реше
нию горисполкома, запреща
ющему сброс неочищенных

«Сибкабель» привели в по
рядок свои микрорайоны, 
жилые массивы. Однако не 
все отнеслись с ответствен
ностью к выполнению этих 
«Правил». В неудовлетвори
тельном состоянии находят
ся усадьбы ЖКО ТЭМЗа. 
Особую тревогу вызывает 
антисанитарное состояние 
усадеб карандашной фабри
ки. На улицах Бёрдской, 
Обской, Учительской мусор 
не вывозится, территория 
загрязнена. Площадка но

«ТомскпрО'МСтрой» ,В. К. Ку- 
кови'1((а, -затянувшие сроки 
iTpoHTenbCTBa ливне.вой ка
нализации по у.51иче Ключев
ской. До сих пор оно не за
кончено. Хуже того, коллек
тор забит гравием, что ста
вит под угрозу затопления 
жи.лой район.

Докладчик критиковал 
руководителей ряда пред
приятий и учреждений горо
да за невнимание к услови
ям быта и труда рабочих, 
учащихся, студентов. На

на мясокомбинате, ' здесь 
слабо поставлен контроль 
за качеством продукции.

Далеки от благополучия 
многие магазины ' и столо
вые. В Кировском 'районе 
только 23 из 192 имеют пас
порта санитарного благопо
лучия. Не чувствуется роли 
санитарной службы в тресте . 
столовых №  1 (директор 
М. Н. Титов). Санитарные 
дни, во многих пунктах обще
пита проводятся яерегуляр-

Ответственность плюс организова;:ность
С  собрания партийно - хозяйственного актива г. Томска

вод. Очистные сооружения 
на некоторых предприятиях 
не действуют. Руководители 
Г Р ^ - П  никак «не найдут» 
возможностей отремонтиро
вать трубопровод очистной 
системы, а руководители 
эмальпроиэводства раздумы
вают, что делать с оборудо
ванием по снижению загазо
ванности, которое уже вто
рой год пы.тится на складе. 
Прокуратуре дав1НО пора об
ратить внимание на хозяйст
венников, не выполняющих 
законы об охране природы.

В прошлом году сессия го
родского Совета ут.ве1рдила 
«Правила благоустройства и 
санипарного содержания го
рода», контроль за исполне
нием которых возложен на 
райисполкомы, управления 
горисполкома, органы мили
ции, санэпидстанции. Заводы 
измерительной аппаратуры, 
резиновой обуви, шпалопро- 
пигочный, обтэединение

вого многоквартирного до
ма по улице К. Маркса пре
вращена в свалку. Подоб-. 
ные пейзажи характерны для 
жилмассивов ГОРЕМ-10, 
мелькомбината, цен?ралрных 
ремонтно-механических ма
стерских, управления строи
тельства. Эти упреки можно 
адресовать также в адрес 
предприятий и организаций 
Кировского и Советского 
районов — ТЭМЗа, ТПИ, 
.университета. Райисполко- 
.мы, санэпидставции и жил- 
управлекия не приняли ре
шительных мер по отноше
нию к нарушителям «Пра
вил». Большинство квар
тальных комитетов'бездейст
вует.

— В течение трех лет тар- 
пели1в% слушают упреки на
чальник .^правления «Спец
строй» №  1 В. И. Гущин и 
.управляющий трестом

Письма в редакцию
Год от года растет и хорошеет наш сибирский город. 

Возводятся новые многоэтажные корпуса, появляются 
новые улицы, целые новые микрорайоны. Город зеленеет, 
благоустраивается. Растет число организаций, несущих 
ответственность за чистоту и порядок в Томске.

Нам уже привычно видеть на улицах контейнеры с 
надписью: «Д ля  мусора». Как должное мы воспринимаем 
специально оборудованную машину, начисто вычищаю
щую асфальт. ;

Все предприятия, все учргакдения несут ответственность 
за порядок в городе. Доброй традицией стали санитарные 
пятницы. Всего час работьН'1— а сколько порядка. Теперь 
редко увидишь вокруг общественных помещений мусор, 
захламленные клумбы. Такие пятницы приобщают к по
рядку каждого горожанина, заставляют цет^ть труд 
других. Кто сам следит' за порядком, не бросит бумажку 
на чисто подметенный тротуар.

И все же мы можем отметить еще немало недостатков 
в санитарной культуре города. Грязными выглядят не
которые окраины. Непригляден вид у  многих дворов: не 

«оборудованы площадки, не вывозится регулярно мусор. В 
этом зачастую бывают повинны домоуправления, жилищ 
но-коммунальные отделы, уклоняющиеся от своих прямых 
обязанностей, считающие соблюдение санитарной куль
туры делом второстепенным. Именно такое нарушение 
привело к тому, что в городе зарегистрированы случаи 
заболевания дизентерией. Ее причинами могут быть и 
грязная зараженная вода  ̂ и открытый мусорные ящики — 
пристанища для мух, переносчиков инфекции.

Идет в редакцию поток писем. Томичи, жители области 
бьют тревогу, не могут мириться с тем, что мешает нор
мальному быту и работоспособности человека.

устраняются, из других пы
таемся найти выход сами.

Нет в деревне киномеха
ника — непорядок. Но ве
чером нас ждет телевизор, 
—  значит, не такое уж у 
нас безвыходное положение.

Нет нужного товара в 
магазине — знаем: город
рядом, необходим-ое можно 
приобрести там. Трудно бы
ло добираться от нас в го
род. Руководство пошло жи
телям навстречу, выделило 
автобус. который теперь 
курсирует дважды в день.

Но с чем мы не можем

Дом без хозяина
I  Мы живем в до.ме № 83-6 
по улицё^ Сибирской, при
надлежащем КЭЧ Томского 
гарнизона. Дом не совсем 
благоустроен. Здесь преду- 
с.мотрено общее пользование 
питьевой водой, сливами, 
туалетами. Вот уже два 
года администрация КЭЧ 
не предпринимает никаких 
мер, чтобы произвести их 
ремонт. Сейчас практически 
туалеты _ и сливы не функ
ционируют, но многие жи. 
тели продолжают ими поль
зоваться.

Регулярно мы платим 
за уборку мусора, но она не 
производится.

Необходи.мо срочно заме
нить некоторые водопровод
ные и канализационные 
трубы, убрать водопровод
ный кран от канализацион
ного стояка, навести санитар
ный порядою. Дому необхо
дим домком, через которого 
можно бы было решать все 
бытовые вопросы. Пока же 
дом остается без хозяина.

М АРКО ВА, РО М А 
НОВ и другие.

кончится тем, что люди пе
рестанут собирать отходы 
вообще и все опять пой
дет в мусор.

Но самое главное — вы
возка. Она должна быть ре
гулярной, иначе это хоро
шее дело потеряет всякий 
смысл.

п. комляков.

мириться, так это с пере
боями в воде. Мы жили на
деждой, что настайет лето и 
все изменится. Но лето 
облегчения не принесло, на
против, воды совсем не ста
ло: запас ее в скважине 
оказался очень маленьким. 
Воду для населения стали 
подвозить на тракторах в 
цистернах. С . наступлением 
уборки хлеба всю технику и 
инвентарь, в том числе и 
цистерны, отправили на по
ле.

Мы понимаем, что уборка 
не ждет. Но как быть те
перь населению деревни 
Велоусово? Какую воду 
мы будем пить, получим ли 
ее в достаточном количест
ве?

А. ПУТИНЦ ЕВА
и другие жители де

ревни Белоусово.

де Томске, обосновалась 
строительная площадка. 
Теперь на этом месте вы
росли пятиэтажные корпу
са-красавцы, образовав
свой небольшой микрорай
он. Жители получили благо
устроенные квартиры, нр 
не получили благоустроен
ных площадок во дворах.
/ Вокруг домов грязь, бес
порядок. Не асфальтирова
ны тротуары. После того, 
как во двор заедет машина, 
клубы дыма и пыли долго 
еще обволакивают висящее 
на веревке белье.

Детей одних мы стараем
ся во двор не выпускать. 
Они сразу же рвутся поиг
рать в песке, а рядом на. 
ходится большая открытая 
помойная яма, куда жители 
домов сваливают мусор. 
Неужели нельзя организо
вать вывоз отходов специ
альной машиной?

Р. М АВЛИ ХАН О ВА.

ВОЗ

и ныне там

С п а с и т е

Навести
У ш а й к у

ч и с т о т у

Дело
сдвинулось, но.

Долго говорили Б печати, 
по радио, какое хорошее де
ло — сбор -пищевых остат
ков. Наконец это дело 
сдвинулось с мертвой точ
ки. Но только сдвинулось...

Расскажу, как оно орга
низовано в жилмассиве по 
Иркутскому тракту. В подъ
ездах каждого из домов по
ставлено по два ведра, в 
них жильцы ссыпают и 
сливают все. —  начиная от 
вчерашнего супа до карто- 

..фельных очисток... Часто 
"эти ведра переполнены, 
тогда пищевые остатки рас
таскиваются по всей пло. 
щадке. Думаю, затея эта

Я по профессии мастер 
по срочному ремонту обу
ви. Мое рабочее место нахо
дится в доме №  3 по про
спекту Кирова. Рядом с 
нашей мастерской рас
положено несколько тор
говых точек, предприятий 
общее,твенного питания. 
Шумное это место. Сотни 
рабочих, студ^тов вузов 
ежедневно пользуются ус
лугами поваров, кондите
ров, наших мастеров.

Рядом с моим рабочим 
местом — во дворе до
ма №  3 всюду грязь, 
мусор. От свалки на це
лый квартал разно'Сятся 
резкие неприятные запахи. 
Такое впечатление, что 
здесь нет администрации, 
которая следила бы за по. 
рядком, обеспечила вывоз 
мусора, навела чистоту.

М. КАЛО Н ТАРО В .
г. Томск.

Б е з  в о д ы ,
без внимания

в  десяти километрах от 
села Богашева находи1ся 
деревня Белоусово. Много 
недостатков и в куль
турном, и в бытовом об
служивании наших жите
лей. С некоторыми мы ми
римся, так как понима
ем. что сразу деревню бла
гоустроить трудно, некото
рые недостатки постепенно

Мне очень нравится при
рода в селе Заварзине. 
Здесь я вместе со многими' 
горожанами люблю прово
дить выходные дни. Но то, 
что приходится иногда на
блюдать, в одну минуту ли
шает приподнятого настрое
ния.

В реке Ушайке шоферы и 
трактористы моют свои 
машины. Вода загрязняется 
так, что становится невоз
можно купаться. А  жителя 
Заварзина пьют воду из 
этого' источника. Этой же 
водой пользуются во время 
загородных прогулок сотни 
отдыхающих. У  людей нет 
уверенности, что эта вода 
не является источником же
лудочно-кишечных и других 
инфекций, но другой выход 
трудно иайтн.

В Заварзине нет колод
цев, обеспечивающих насе
ление питьевой водой. 
Средств же на постройку 
этих объектов ни Корнилов
ский сельский Совет, ни 
Томский райисполком не 
отпускают. Необходимо 
принять меры по сохране
нию чистоты речной воды. 
Надо запретить мыть маши
ны в Ушайке.

В. ВАСИЛЬЕВ.
г. Томск,

Наше общежитие по ули
це Усова, 17, в котором жи
вут преподаватели, принад
лежит политехническому 
институту.. Сейчас оно на
ходится в антисанитарном 
состоянии. Месяцами пер
вый этаж не убирается. 
Душ, туалет, кухня ■ гряз
ные. ' •

Мы неоднократно обра
щались в местком институ
та, в партком, в жилищно- 
коммунальный отдел, а из
менений никаких до сих пор 
не произошло.

РАБИНОВИЧ.

г. Томск.

П р о я в и т е
з а б о т у

Часто пф радио, в мест
ной печати мы читаем о 
том, как благоустраивается 
наш город, как заботятся 
домоуправлягощие о чистоте 
и порядке во дворах. И, 
видно, только руководство 
КЭЧ стоит в стороне от 
этого нужного и полезного 
дела.

Кто

я  проживаю в одном из 
домов, подведомственных 
этой организации. Придите 
к нам во двор по адресу 
проспект Ленина, 123-7. Он 
захламлен дровами, тесом, 
щепками, в то время как 
дровяники у многих пусты, 
в некоторых из них играют- 
дети, порой со спичками. 
Как-то у нас уже был по
жар, и за это никто не понес 
ответственности.

благоустроит
усадьбу?
Когда-то недалеко от 

нашего дома Ма 24-в, что 
по улице Пушкина в горо-

Здесь же вы можете най- 
ти и , мусорные ящики, сто
ящие по месяцам нечищен
ными. Они представляют 
опасный источник распро
странения инфекции.

А . АЛЕКСЕЕНКО.

некоторых предприятиях 
нет ко.мнат гигиены женщин. 
Среди них швейная, Трико
тажная, обувная фабрики, 
химфармзавод, где ра
ботают в основном женщины. 
В общежитиях униве.рсите- 
та. политехнического, инже
нерно-строительного и педа
гогического институтов не 
соблюдаются правила засе
ления, допускается перена- 
сел°нность.

На несоблюдение сани
тарных правил на ряде 
предприятий пищевой ин
дустрии, торговли и об
щепита обратил внимание 
участников собрания глав
ный врач горсанэпи.дста1НЦ»и 
А . Я. Галушка. В цехах ры
бозавода грязно, режим 
-МЫТЬЯ оборудования не соб
людается, долго не функцио
нировал холодильник. Не 
выдерживается режим теп
ловой обработки продукции

но, принижен спрос со сто
роны руководителей треста 
за культуру обслуживания 
и качество пищи.

Не лучше обстоят дела и 
на. ряде предприятий обще
пита треста столовых №  2 
(директор А. П. Землянов). 
В столовой №  10 не только 
грязно, но и грубо нарлшает- 
ся гигиена работниц. В 
столовой №  6 были, ■ случаи 
ПрИ1ГОТОВле1Н;ИЯ ■ 'пищи из 
недоброкачественной продук
ции.

В Кировском районе за 
восемь месяцев оштрафова
ны 92 работника, 57 стбло- 
вых закрывались из-за анти- 
санитарного состояния. По 
Ленинскому району наложе
но 115 штрафов, 25 столо
вых занрывались только в 
августе. Что особенно тре- • 
вожит — отдельные руково
дители сами выступают на
рушителями санитарных

норм, покровительствуют в 
этом подчиненным. Директо
ра торгов А . И. Васицкий и 
Н. Г. Чернявский открыва
ли магазины, несмотря на 
запрещение санэпидстанций.

О заботах недавно создан
ного Советского района го
ворила с трибуны первый 
секретарь райкома партии ■ 
Н. А . Козловская. Получи
лось так, что в новам рай
оне почти нет благоустрои
тельной техники, не создан 
комбинат благоустройства. 
Райотдел милиции не орга
низован.

—  Вот результаты под
счета: из десяти тысяч уса
деб -шесть тысяч принадле
жат частникам, —  говорила 
Н. А. Козловская. —  Зна
чит, важная наша забота —  
поднять на ‘ благоустройство 
жителей частных домов. 
Вторая —  ликвидация 
Жилья барачного типа. Оно 
составляет у нас один про
цент от всей жилой площа
ди, и мы думаем в ближай
шие годы расселить жиль
цов бараков в благоустроен
ные дома. Третья задача — 
создать в коллективах авто- 
коЛины №  1235, объедине
ния «Сельхозтехника» и 
других настрой, что они на
ходятся не на отшибе, что 
бурьяну, оврагам не место 
на их территории.

В Ленинском районе ■ на
коплен опыт комплексного 
благоустройства отдельных 
улиц, микрорайонов. 'Уси
лиями многих коллективов 
на долевых началах рекон
струируются улицы Вок
зальная, имени 5-й армии, 
переулок Шегарский. Этот 
метод себя оправдывает: 
средства не распыляются, 
появляется возможность 
применять мощную техни
ку, сокращать сроки. Нужна 
помощь со стороны горис
полкома в соружении тало.

вызс санитарных построек, в 
улучшении работы спецавтб- 
хозяйства горкомхоза. Эти
ми мыслями поделился 
председатель Ленинского 
райисполкома А . И. Пимо- 
ненко.

^  Следует строже спра
шивать с руководителей, ко
торые не считают своим 
долгом вникать в благоуст
ройство, —  начал свое вы
ступление секретарь горко
ма партии М. С. Козырев. 
—  В этом деле не должно 
быть либерализма. А  он 
еще допускается. Грязь со 
строительных площадок за. 
носится машинами на мо
стовую, а райисполкомы и 
ГА И  не принимают решн- 
тельных мер.

Санитарные пятницы за
думаны отлично. Вначале 
они проходили организован
но, давали {^йзультаты. 
Сейчас накал спал.

На повестке дня —  под
готовка к зиме; Нельзя 
считать ее удовлетворитель
ной: плохо готовятся неко
торые предприятия и орга
низации, учебные заведения. 
Райкомы партии, райиспол
комы должны еще раз про- 
верить ход \ подготовки к 
зимнему сезону, принять все 
необходимые меры. От того, 
как мы подготовимся к ра
боте в зимних условиях, за
висит вьшолнение п.лайов 
нынешнего и будущего го
да.

Выступивший на собра
нии секретарь обкома 
КПСС А . И. Бортшпеов 
подчеркнул, что только кол
лективными усилиями пар. 
тийных, профсоюзных, ком
сомольских организаций,

' администрация предприятий 
и учреждений, всего населе
ния можно навести порядок 
в городе.

Собрание приняло раз
вернутое постановление по 
обсужденному вопросу.

В. АРСЕНЬЕВ.
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«С К А Й Л Э Б »  В ПОЛЕТЕ

О ЧЕМ 
П И Ш У Т  
Г А З Е Т Ы
М И Р А
Многие ззрубеЖ|Ные газе

ты сообщают об открывшей
ся в Алма-Ате Y  конферен
ции писателей стран Азии и 
Африки. Публикуя приветст
вие Л. И. Брежнева участни
кам конференции, газеты, в 
частности, выделяют слова; 
Содействовать тому, чтобы 
процесс разрядки напряжен
ности, отвечающий жизнен
ным интересам народов, ох
ватил весь земной шар, 
высокая и благородная зада
ча, стоящая перед художни
ками слова.

Многие материалы сегод
няшних газет посвящены от
крывающейся ,в Алжире чет
вертой конференции глав го
сударств и правительств не- 
присовдинивших!ся стран. Из
лагается цриветствие, на
правленное ко.нференции 
Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорным и Предсе
дателем Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгиным, от
мечается, что Советский Со
юз всегда выступал и высту
пает в поддержку народов, 
борющихся за быстрейшее 
преодоление тяжелого насле
дия колониального прошло
го, за свободу, независи-' 
мость и прогресс.

Токийские газеты на пер
вых полосах сообщают р 
приеме Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорным 
председателя Ассоциации 
японо^оветской дружбы 
парламента Япония X. Ири
да, воэглавляющего делега
цию этой ассоциации, кото
рая находится в Советском 
Союзе.

Венге1рские газеты уделя
ют много внимания проходя
щей в Будапеште дружеской 
встрече молодежи столиц 
социалистических стран.

«Нойес Дойчлакд» (ГД Р ) 
рассказывает об отражении 
трудящимися Чили атак 
реакции, пытающейся ли
шить народ его демократи
ческих завоеваний. «Юмани- 
те» и другие газеты сообща
ют о массовой манифеста
ции в Сантьяго в поддержку 
Народного единства. Публи
куется информация о движе
нии солидарности во мнопйс 
странах с борьбой чилийско
го народа против происков 
реакции,

О возобновлении работы 
сессии конгресса С Ш А со
общают «BaniHHrroiH пост» и 
другие американские газеты.

(ТАСС, 5 сеитября).

НЬЮ -ЙОРК, 5 сентября. 
(ТАСС ). Космонавты амери
канской орбитальной станции 
«Окайлэб» продолжа1Ют про
ведение медицинских экспе
риментов, наблюдение Солн
ца, исследование природных 
pecyipcoB, а также фото- и 
телевизионную съемку от
дельных районов Земли.

За два дня наблюдения 
Солнца были, зарегистриро
ваны четыре вспышки. От
мечается, что активность 
Солнца значительно выше, 
чем ожидалось в этот пери
од солнечного цикла, причем 
эта активность не осла^ва-

ет. Во время очередного се
анса иссладо;вания природ
ных ресурсов была просмот
рена полоса от Чили до Се
верной Италии. Изучался, в 
часгности, бассейн реки Ама
зонки, проводилась съемжа 
ее притока д.диной 600 '«м, 
лишь недавно обнаруженного 
с помощью аэрофотосъемии.

При полете над Атланти
ческим океаном йсследова- 
лись его биологические ре
сурсы. Космонавты фотогра
фировали ураган «Кристи
на», а также ураган «Д е
лия» в Менсиканоком зали

ве, который зародился не
сколько дней назад.

На 40-й день полета вто
рого экипажа станции «Скай- 
лэб » космонавт А. Вин 
побил мировой рекорд общей 
длительности пребывания в 
космическом полете, принад
лежавший командиру перво
го экипажа станции Ч. Кон
раду и равный 49 суткам 
трем часам 38 минутам. Вия 
до своего полета в качестве 
комаидира второго экипажа 
«Сиайлэба». совершил полет 
на корабле «Аполлон-12», 
продолжаътийоя 10 суток 4 
часа 36 минут.

В АДРЕС ТРУДЯЩИХСЯ 

С С (  Р
ЛИМ А, 5 сентября. 

(ТАСС). Участники закон
чившейся в перуанской сто
лице 1-й общенациональной 
встречи борцов за мир' и 
суверенитет обратились с 
приветствием в адрес трудя
щихся Советского Союза и 
других социалистических 
стран, а также всех народов, 
борющихся против вмпериа- 
лисгической агрессии, за 
мир, сотрудничество и про
гресс.

1-я общенацио.нальная 
встреча борцов за мир и су
веренитет, состоявшаяся по 
инициативе Перуанского на
ционального комитета со
действия проведенизо Все
мирного койгреоса миролю
бивых сил, явилась одним из 
этапов, программы подготов
ки к этому международному 
форуму мира, который со
стоится в Москве в октябре 
нынешнего года.

СШ А. Около четырех месяцев продолжается забастов
ка сельскохозяйственных рабочих Калифорнии. Они до
биваются от предпринимателей заключения нового трудо
вого соглашения и пикетируют виноградные плантации, не 
допуская на них штрейкбрехеров... Плантаторы бросили
против бастующих полицию. Общее число арестованных 
превысило 2,5 тысячи человек. В результате столкнове
ний с полицией имеются раненые.

Н А  СНИМКЕ: один из пикетов бастующих.
(Фотохроника ТАСС).

В ш к о л а х  Д Р  В
ХАНОЙ, 5 сентября. 

(ТАСС ). Сегодня в школах 
ДРВ начался новый учебный 
год. Сотни тысяч букетов 
лотоса —  традициошого 
вьетнамского цветка —  пре
поднесли в этот день школь
ники ДРВ ОБОИМ учителям.

Из-за прошедшего над тер
риторией респ^лнки сильно

го тайфуна занятия начались 
на несколько дней позже. И 
вот сегодня удары в бараба- 

•ны, извещаиицие о начале 
учебного года, прозвучали в 
школах страны.

Торжественные церемонии 
по этому .поводу . проходили 
повсюду. Для пяти миллио- 
пов школьников и учителей

республики етрт учебный год 
впервые после долгого пере
рыва начался в мирное вре
мя, в восстановленных и от- 
ремонгироваиных школьных 
помещениях. Поэтому цере
мониал открытия был особен- 
но радостным я торжествен
ным.

В З А Щ И Т У  
Н А Р О Д Н О Г

П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  
О Е Д И Н С Т В А

САНТЬЯГО , 5 сентября. 
(ТАСС ). Согни тысяч трудя
щихся приняли участие в 
грандиозной демонстрации, 
состоявшейся во вторник в 
чилийской столице. Они от
метили третью годовщину 
президентских выборехв в Чи
ли. в результате которых к 
власти пришло правитель»

ство Народного едниства во 
главе с президентом Сальва
дором Альенде. Текстильщи
ки и металлу!р1ги, врачи я 
учителя, студенты и шноль- 
ннкн, крестьяне оирестных 
кооперативов и центров аг- 
ра|рнбй реформы выразили 
полную солидарность с дея
тельностью правительства.

Демонстрация длилась более 
трех с полсвиной часов.

Как подчеркнул в беседе с 
журналистами председатель 
Единого црофцентра тфудя- 
щихся Чили Луис Фигероа, 
рабочие вышли иа улицу, 
чтобы выразить свое доверие 
правительству, свою реши
мость защищать его.

ОБЪЯВЛЕНО ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
Х АРТУМ , 5 сентября. 

(ТАСС). Сегодня на всей 
территории ̂ Судана объявле
но чрезвычайное поло-жение, 
которое продлится до 20 сен

тября. Об этом говорится в 
опубликованном здесь указе 
первого вице-президента Су
дана Мухаммеда Багира Ах
меда. Решение о чрезвычай-

ном положении принято *  
связи с недавними серьев- 
нымя студенческими волие- 
ниями в Хартумском уЕ 
ситете.

Щ

I
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ: 7 emrraSpaitQTS года

М ИНУВШ ЕМ  учебном 
I году, как это преду- 
смотрено Законом 

СССР «О  всеобщей воин
ской обязанности», в сред- 

. НИХ школах области введен 
новый. предмет —  начальная 
военная «подготовка.

Практика показала жиз
ненную необходимость воен
ной подготовки старшекласс
ников. Она позволяет улуч
шить военно-патриотическое 
воспитание школьников, 
приучает к организованно
сти, дисциплинирует ребят. 
Сейчас военно-патриотиче
ское воспитание носит более 
конкретный характер, как 
правило, ’ сопровождается 
обучением владеть тем ору
жием, которым оснащена 
наша армия. В школах об
ласти работает более 200 
стрелковых и технических 
кружков, в которых за
нимается более 5.000 уча
щихся.

В начале минувшего учеб, 
ного года областным ■ отде-. 
лом народного образования, 
обкомом комсомола,
Д О СААФ  н, облвоенкоматом 
был объявлен смотр-кон
курс оборонко-массовой рит 
боты и военно-патриотиче
ского воспитания учащихся 
средних школ в честь 50-ле
тия образования СССР. За. 
дача смотра . —  добиться, 
чтобы каждый гоноша сдац 
нормативы ГТО, воспитать 
у ребят любовь к, армии, го
товность к защите Родины.

В ходе с.мотра первичные 
организации Д О СААФ  в 
школах стремились стать 
массовыми, увлечь своей 
работой ребят.

Очень серьезно отнеслись 
к этому делу в Тимирязев
ской средней школе Том
ского района. Конечно, в 
этом большая заслуга воен
рука школы '— капитана за
паса И. М. Ковалева, кото
рый вместе с ребятами 
оборудовал военный каби
нет, подготовил стенды. На
ряду с общей военной под
готовкой в этой школе соз- 
дана база для обучения 
радиотелефонистов и топо
графов. Поэтому не случай, 
но многие выпускники 
этой школы, служащие в 
армии, всякий раз, когда 
приезжают в отпуск, обяза
тельно приходят в школу, 
чтобы поблагодарить своего 
первого командира —  воен
рука..

Интересной была встреча 
школьников с отличником 
Советской Армии связистом 
Г. Аксютиным, которо.му 
был предоставлен отпуск за 
умелые действия на учени
ях, когда требовалось в 
считанные секунды войти в 
связь с командным пунктом 
и передать важное донесе. 
ние. Запомнилась также ре
бятам встреча с выпускни
ками школы Хаджи-оглы 
Тагиром,' теперь с отличием 
окончившим Оренбургское 
высшее военное училище 
летчиков, с воинами а̂ 1мии 
А. Васильевым,. В. Кузьми
ным, Ф. Курбанбае'вым 
и другими. Парни из Ти
мирязевской школы' есть 
среди курсантов Омского 
высшего общевойскового 
военного училища. Тихооке
анского высшего военно- 
морского училища. Прият

но видеть ртих крепко сло- 
‘ женных, сильных и загоре
лых ребят.

Как-то я спросил: что же 
повлияло на выбор ими про
фессии? Оказывается, авто-, 
ритет военрука. Бывший ко
мандир -батареи, участник 
Великой Отечественной вой
ны, он сумел привить маль
чишкам любовь к военному 
делу, учил их муж.еству. 
Это он, Иван Михайлович

сейчас служат в, рядах Со
ветской Армии. Здесь их 
письма, похвальные грамо
ты, фотографии.

Красные следопыты ве
дут- работу по сбору мате
риалов о жителях поселка 
Тимирязевского, погибших в 
боях за Родину. Установле
ны имена 114 человек, ко
торые сейчас записаны на 
памятнике, открытом ко , 
Дню. Победы. Юные следо-

ла Томска, педагогические 
коллективы которых находят 
самые разнообразные фор
мы оборонно-массовой рабо
ты.

Выпускники Шегарской 
средней школы, например, 
вместе со свидетельство.м 
о среднем образовании по
лучают права водителя авто
мобиля. Популярны у ребят 
огневая подготовка и уроки 
по изучению стрелкового

гражданской обороне, а 
также смотр художествен
ной самодеятельности.

Смотр-конкурс показал, 
что там, где руководители 
школ и общественность 
серьезное внимание уделяют 
военной подготовке,' вы
ше уровень оборонно-мас
совой работы. Из стен имен
но таких школ уходят в ар
мию отличные стрелки, 
спортсмены-разрядники. В

ЧТО П б К Ш Д И  КОНКУРСЫ
-НА ТЕМЫ ВОСПИТАНИЯ.

Ковалев, подал Идею орга
низовать в школе музей бое
вой славы. Много долгих 
вечеров затратил он вме
сте с преподавательницей 
Г. А . Сартаковой и красны, 
ми следЬпытами. чтобь! со
брать интересный материал, 
отражанощий боевой и тру
довой подвиг томичей в го
ды Великой Отечественной 
войны. На одном из стендов 
рассказывается о боевом 
пути 166-й стрелковой 'ди
визии, о семье патриотов-од- 
носельчан —  Петре Гера
симовиче и Евдокии Анань-| 
евне Ирисовых,' о их семи 
сыновьях, , ушедших на 
фронт в лихую годину. 
Стенд «Служ у Советскому 
Союзу1» посвящен 21.му . 
выпуску— ребятам, которые

пыты оказывают помощь ве
теранам войны. На каждом 
доме, где проживали или 
живут герои войны; теперь 
прикреплены алые звездоч
ки. Ребята ездили в 'кре- 
пость-герой Брест, посетили 
Волгоград. Они нашли 
интересный материал о бое
вом пути 79-й гвардейской 
стрелковой дивизии.

Второй год здесь работает 
школа юных друзей Совет
ской Армии. Это —  своеоб- 

. разная ступень к начальной 
военной подготовке, в кото
рой юнармейпы изучают 
боевые подвиги воинов-сиби- 
ряков, стрелковое оружие, 
учатся стрелять.

Хорошее пополнение го
товят для армии Шегарская 
школа и 48-я средйяя шко-

оружия. Военрук школы 
А. Н. Безбородов всегда 
добросовестно к ним гото
вится, интересно проводит. 
Здесь хорошо развит стрел
ковый спорт, оборудованы 
тир и площадка для заня
тий по строевой подготовке. 
В период , смотра-конкурса 
38 учеников сдали нормати. 
вы на значок «Меткий- стре
лок», а пять человек —  ■ на 
спортивный разряд.

Традиционными стали в 
школе военно-спортивные 
игры « А  ну-ка, парни!», про- 
водящиОся ежегодно нака
нуне Дня Советской Армии. 
Программа таких игр В'Клю- 
чает соревнования по 
стрельбе, ’ знанию матери
альной части оружия, по 
физической подготовке и

это.м плане примером может 
служить работа педагогиче
ских коллективов томских 
средних школ № №  48 и 11, 
колпашевской школы №  5 
и асиновской №  1.

Итак, конкурс закончен. 
Первое место присуждено 
Тимирязевской средней шко
ле {военрук И. М. Ковалев), 
вторые места — Шегарской 
средней Школе (военрук
A. Н. Безбородов) и 48-й 
средней школе Томска (во
енрук Б. П. Сивков), 
третьи места — Тогурской 
средней школе (военрук
B. И. Фоминцев), средней 
школе №  1 Асина (военрук 
В. И. Адамович) и 11-й 
средней школе Томска (во
енрук Н. И. Артемов).

Вместе с областным 
смотром проводился окруж
ной конкурс Сибирского во
енного округа на лучшую 
постановку начальной воен
ной подготовки и военно- 
патриотического воспитания. 
Победителями окружного 
смотра среди школ областей 
и краев стали школа-'ин- 
тернат №  2 г. Омска, но
восибирская школа №  22
и Кожевни,ковская средняя 
школа нашей области.

Смотры показали, одна
ко,-' и недостатки в органи
зации начальной военной 
подготовки и оборонно-мас
совой работы в школах. В 

.Первомайском и Парабель- 
"ском районах, в 52-й сред
ней школе Томска не были 
использованы все' возможно
сти для улучшения военной 
подготовки, здесь не прове
ли .своевременной организа
торской работы по подготов
ке к конкурсу и включились 
в него с большим опоздани
ем. Серьезные недостатки 
имеются и в организации 
учебного процесса. О каком 
качестве подготовки можно 
говорить, когда в Чернояр- 
ской (директор А. Н. Фе- 
дяев), Чажемтовской (ди
ректор Я. Г. Пепеляев), Но- 
восельцевской (директор 
А. П. Куронда), Луговской 
(С. Г. Носовцев) средних 
школах нет ни учебного, ни 
малокалиберного оружия, 
огневая подготовка срыва
ется, учащиеся школ не 
имещт возможности сдать 
нормативы ГТО.

Между тем будущие вои
ны .■ должны не только хо
рошо усвоить устройство 
оружия, но и научиться 
метко стрелять из малока
либерной винтовки и авто
мата. А  для этого нужны 
тиры, специально оборудо
ванные помещения.

Необходимо создать , в 
каждой средней школе хотя 
бы простейший тир, г д е , 
можно было бы проводить 
практические занятия.
Стрелковый тир мог бы 
служить не только местом 
для проведения плановых 
занятий по стрельбе, но и 
для тренировки школьных 
стрелковых команд, сдачи 
норм комплекса ГТО и. на
конец, как убежище во 
время занятий и учений по 
гражданской обороне. Ко
нечно, построить тир сила
ми и средствами одной 
школы нелегко. Но практи
ка показаЛа, что с помощью 
шефов можно решить 
эту задачу. В этом важ-, 
ном деле должны быть 
заинтересованы не только 
районные отделы народного . 
образования, но и райвоен-, 
коматы, райкомы комсомо- 
ла и ДОСААФ.

Внимание к изучению во
енного дела в школах долж
но быть особым, ибо речь- 
идет не просто о знаниях, а 
о воспитании высшей фор
мы патриотизма —  готов
ности к защите Советской 
страны.

Ф. МИЛЕНКО, 
инспектор облоно.

НА ПРИЕМЕ У ЮРИСТА

НЕУЧИТЫВАЕМЫЕ ВЫПЛАТЫ
— Объясните, какие виды 

заработка не учитываются 
яри начислении отпускных.

А. ИВАНОВ.

Законодательством преду
смотрен следующий пе
речень неучитываемых вы
плат при подсчете сред
него заработка: 1) выплаты 
из источников вне фонда за
работной платы. Например, 
прем,ИИ за содействие внед
рению изобретений и рацио
нализаторских предложений, 
премии за сбор, хранение, 
сдачу и отгрузку лома чер. 
ных и цветных металлов; 
2) вьшлаты вне действую
щих систем оплаты труда, 
представляющие собой пре
мии по результатам, отрас
левого социалистического 
соревнования, премии из 
фонда мастера: 3) вьтлаты 
за работы, не входящие в 
круг обязанностей отпуск

ника. Это дополнительная 
оплата квалифицированны.м 
рабочим за обучение уче
ников, за пе^квалифика- 
цию рабочих или обучение 
их вторым профессиям: 4) 
компенсационные выплаты 
при командировках и пере
водах — суточные, квар
тирные, подъемные, 50-про. 
центная надбавка команди
рованным для выполнения 
монтажных и наладочных 
работ, надбавка за подвиж
ной характер работ в строи
тельстве, полное довольст
вие занятым на геологораз
ведочных и топографо-гео
дезических работах.

В этот же перечень вхо
дят единовременное воз
награждение за выслугу 
лет, выплачиваемое за год 
работы, единовременные 
выплаты (выходное пособие) 
и натуральные выдачи.

О. смокотин.

«ж.

iy V

СУ-25. треста «Томсдаррнеетрой» ведет- строительство 
автодороги на Колпашево.

На участке Каргала — Вознесенка бригада дорожного 
мастера Г. Орлова укладывает железобетонные плиты 
типа ПАК-14. Ширина проезжей части будущей автодо- 

. рогн восемь метров. Через несколько лет бетонная авто
страда свяжет областной центр с городом Колпашево.

Фото в. Казанцева.

. В поселке Тимирязевском есть улица Деповская, дом 
40. Живут в нем пенсионеры Давид Иванович и Наталья 
Давидовна Абрагамс. Это очень приветливые. и гостепри
имные люди. Их сад и огород знают в поселке все. Здесь 
плодоносит виноград, вишня, смородина, яблони. А  поми- 
■ доры — чудо, крупные и спеют на корню, как на юге.

Л. АКСЕНОВА.

Признаться, мне, »;еловеку 
юж;но.му, трудно было пове
рять в описываемые «чуде
са». И вот я у Давида Ивано
вича и Наталы; Давидовны. 
Сегодня к ним приехали го
сти, собрались бывшие со
служив,цы по работе. Давид 
Иванович Абрагамс и Анна 
Фадеевна Высоцкая много 
лет проработали вместе в од
ной организации, оба уже 
на пенсии. Анна Фаде
евна осталась преданной, 
Томску, . где живет со 
своей семьей. Давид Ивано
вич переселился в Тимиря
зевский.

Давид Иванович— бодрый, 
не по. годам подтянутый че
ловек— с гордостью показы
вает свои владения. Удив
ляться приходится от калит
ки. Пионы, лилии, ирисы, 
гвоздики, флоксы необычай
но красивы сами по себе. Но 
еще более необыкновенными 
кажутся они .среди сурового 
соснового бора. Ярко-зеле
ный, только что подстрижен
ный травяной ковер очерчи
вает ровную, словно под ли
нейку Сделанную дорожку. 
Здесь Же густо обвитая хме- 
ле.м беседка с вкопанным в 
землю столико.м, с удобной 
скамейкой. И венчают это 
цветочное царство четыре 
роскошных кедра, именно до
полняя,- а не нарушая гар
монии. В саду у Давида Ива
новича есть , вещи, .таскаю
щие не только глаз, но й 
вкус. ■ Непривычными кажут
ся свисающие с лозы гроздья 
ви'нЬграда. Однако-, глазам 
своим 'проходится верить.

. Д. И. 'j6parawc выращивает 
виноград нескольких. сортов: 
«маленгр-ракн,ий», «куйбы
шевский ранний»; «киевский 
ранний», «жемчуг Саба». 
Все они дают по здеШним 
условйяд! неплохой урожай.

Садовод-любитель больше 
всего любит яблони сорта 
«белый налив». За корот
кое сибирское лето плоды 
успевают налиться соком, на-, 
полниться ароматом. Сейчас 
еще урожай весь на ветках, 
он так и просится на цвет
ную фотографию. Обширная 
яблоневая крон-а почти сте
лется по земле. В таком ви
де яблони больше получают 
солнечного света и тепла,- их 
легче укрывать от мороза. В 
1971 году яблок этого сор
та и доугих — «петгин шаф
ранный», «славянка» —  со
брали более 150 килограм
мов.

В саду у Д. И. Абпатамса 
растут маньчжурский орех, 
сладкие сорта черной и' крас
ной рябины. Рядом с черной 
и бе.дой смородиной сосед: 
ствует ирга с небольшими, 
черными пресными плодами, 
тем не менее очень сладкими 
и вкусными. Это растение 
резко встречается не только 
в сибирской зоне, но и в 
средней и южной полосах., В 
саду у Абрагамса обильно 
плодоносят земляника «ком
сомолка» и «красавща За- 

. горья», малина «в и слух а »,■ 
вишня японская.

И, наконец, помидоры с 
весом' плода до 100— 150 
граммов, действительно ус
певающие спеть на корню, 
вызывающие -удивление и 
восхищение не только одно
сельчан, но и людей приез
жающих, южан, которых со
седи поиволят в -сад Абоа- 
гамса, как на экскурсию. Ка
кими -толыко городами не- 
представ-лены высаженные 
здесь 270 корней: -«сорто-
вкусный» из Москвы, «си
бирский ранний» из Иркут
ска и -Мйогие другие. Мяси

стые, не кислые, они еще и 
долго хранятся. В этом году 
они появятся на столе у не
которых односельчан; Давид 
Иванович собирается часть 
помищоров сдать ,в местный 
орс.

Садоводством Давид Ива
нович Абрагамс начал зани, 
маться с 1954 года, когда 
переехал в Тимирязевский и 
получил участок. Много тру
да было положено, чтобы 
огород и , сад приняли совре
менный вид. Приходилось 
корчевать сосны, навозить 
плодородный слой земли. 
Первыми в небольшой усадь
бе появились кедры, а во 
BiHOBb построенном доме — 
полна с книгами по садовод
ству. Полетели из Тимиря
зевского в разные' концы 
страны письма за советами 
—  к ученым, садоводам-лю
бителям. А  через некоторое 
время в до*м № 40 стали 
приходить посылки с семена
ми, черенками, саженцами. 
Этот дом и до сих пор остает
ся , «коттунктом», , садовод
ства в Тимирязевском. Давид 
Иванович выписывает «Са- 
Л0ВОЛСТВО», «Пчеловодство» 
(он еще и пчел , разводит),

, «Науку ц жизнь». Прочитав 
интересующий его материал, 
он заводит перениску с авто- 
р'ом. Садовод бывает в бота
ническом саду в Томске, об
щается с садоводами Бакча- 
ра. Давид Иванович старает
ся заинтересовать своим де
лом ц 01гносельчан. Он раз
дает им -саженцы и семена.

...За столом идет беседа. 
Разговор о работе, о жиз
ни. Наталья Давидовна уго
щает сибирскими красными, 
помидорами, необыкновенно 
ароматным вареньем , из. 

-земляники, вишни японской, 
черной смородины. В этом 
ломе действительно рады 
гостям. Здесь приветливо 
встречают всех, кто прихо
дит поинтересоваться и по
смотреть на плоды труда 
двух пожилых . людей. '

Н. ГУБСКАЯ.

Е С Т Ь
ДЕСЯТИМИЛЯИОННЫЙ!

На манометровом заводе 
собран десятимиллионный 
прибор в этой пятилетке. 
Еще в прошлом году среди 
цехов началось соревнова
ние за право его вьшуска. 
Сборка манометра была до
верена передовой бригаде 
пятого цеха, руководит кото
рой В. И. Губанова.

В девятой пятилетке вы
пуск манометров на заводе 
увеличился почти вдвое по 
сравнению с ктедыдущим 
пятилетием. За восьмую 
пятилетку выпущено 12,5 
миллиона приборов, -а -за 
один только 1972 год завод 
дал стране 3 миллиона 992 
тысячи манометров.

Юбилейный манометр, 
выполненный в красном кор
пусе, сдан на хранение в 
завком предприятия.

В. ВАККЕР.

М А Т Ч  
С Б О Р Н Ы Х  
СССР И ФРГ

Товарищеский матч сбор
ных СССР и Ф Р Г  по фут
болу 5 сентября в Москве за- 
коэтился со счетом 1:0. 
Победили гости. Гол забил 
во втором тайме Мюллер.

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается переменная облач
ность, дождь, ветер северо- 
восточный, 10— 14 метров в 
секуиду,' твмперат,У'ра —  
13— 17 градусов, по юго- 
восточным районам —  пере
менная облачность, слабый 
дожить, ветер юго-западный, 
12— 17 метров в секунду, 
температура —  23— 27 гра-
Д.УСОВ. .

В Томске —  переменная 
облачность, слабый дождь, 
ветер юго-западный, 12— 17 
метров в секунду, температу
ра —  25— 27 градусов.

1 Ж
20.20. Звучит’ балалайка.
20.50 — 23.10. «Майор Вихрь». Художест

венный фильм. 2-я и 3-я серии.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. Новости.
19.45. *Перёдача из цикла «Здоровье».
19.55. «Земля и люди», Кая^дый час — 

урожаю.
 ̂ МОСКВА
20.20. «Мы знакомимся с природой». 

Учебная передача по природове-
* дению.
20.35. «Тип — членистоногие»! Учебная 

передача по зоологии.^
21.00. «Узоры».
21.30. Для школьников. «Искатели».
22.00. Новости.
22.10. «Стране рапортует Свердловская 

область». В передаче участвует 
первый секретарь Свердловского 
обкома КПСС Я. П. Рябов.

23.00. Концерт.
23.30 — 02.00. Чемпионат СССР по хоккею.

У «Крылья Советов» (М) — «Спар
так» {МУ. Трансляция из Дворца 
спорта Центрального стадиона 
имени В. И. Ленина.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20-25. «Передвижники». Документаль
ный фильм.

20.55. «Музыкальный монолог». Фнльм- 
кЬнцерт.

21.40—22.55. Художественный фильм 
«Мировой парень». («Беларусь- 
фильм». 1972 г.)

■=VM-J!r;i!l t1 сентября
Пе рв а я  п р о г р а м м а

ТОМСК
19.00. Для школьников, «Бей. бара

бан!».
19.40. «Звучит песня русская».
20.00. Новости.
20.10. Третий, решающий. «Новая та

рифная система в промышлен
ности». Рассказывает инструктор 
облсовпрофа М. И. Шатунова. 
Беседа 2-я.

МОСКВА
20.30. «Беседы о спорте».
21.00. Для детей. «Ребятам о зверятах». 

Передача из Ленинграда.
21.30. «В мире изобретений».
22.00. Новости.
22.10. «Жить по законам мира». Вы

ступление писателя Г. Боровика.
22.30. «Праздник песни на горе Анчя- 

да>.
23.00—23.30. «Человек н закон». Ведет 

передачу доктор юридических 
HavK А. А. Безуглов.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.35. «Город, в котором мы йсивем».
20.45. Новая кинохроника.
20.55. Эстрадные мелодии.
21.15 — 22.55. художественный фильм 

«Неожиданное рядом». («Узбек- 
фильм». 1971 г.)

15 сентября

22.10. Праздник народного \ танца. Пе
редача из Таллина (в записи).

23.00. «Время». Информационная про
грамма.

23.30—01.15. Кубок СССР по футболу. 
Полуфинал. «Динамо» (М) — «Ди
намо» (К). Трансляция с Цент
рального стадиона «Динамо», 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. «Мы — советские». Документаль
ный фильм.

20.10. • «Песни родного причала». Му
зыкальный фильм Литовского 
телевидения.

21.35—23.05. Художественный фильм 
«Случай из следственной прак
тики». (Одесская киностудия).

Ч Е Т В Е Р Г 13 сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.00. «Время». Информационная про

грамма.
ТОМСК

18.30. Для Молодежи. «Комбайны ведут 
молодые».

18.50. Новости.
19.00. Передача из-Цикла «Здоровье».

МОСКВА
19.15. «Стрене рапортует Свердловская

область».
20.10. «Свой». Художественный фильм. 

(«Мосфильм». 1969 г.)
21.35. «Поззия А. Твардовского».
22.10. «Праздник цирка». Телевизион

ный фильм. I,
23.00— 23.30. «Время». Информационная 

программа.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
20.00. «Большая земля». Документаль

ный телефильм.
20.50. Поет М. Амиранапгвиля.
21.20—22.25. Художественный фильм 

«Майор Вихрь». > 1-я серия. 
(«Мосфильм» по заказу ЦТ).

12 .00 .
12.05,
12.10.
12.40.

13.10.

13.40.

14.10.
15.10.

15.50.

18.00.

18.30.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Программа* передач.
Новости.
Для детей. «Загадки и отгадки». 
«Музыкальный киоск». Ведет 
передачу Э. Беляева.
Программа мультфильмов:
«Храбрый заяц», «Озорной ко
тенок», «Майти Маус».
Почта программы «Здоровье». 
Ведет передачу врач Ю. Белян- 
чикова.
«Огни цирка».
Премьера телевизионного доку
ментального фильма «Любите ли 
вы театр?» («Экран»).
«Инженер Прончатов». Телевизи
онный многосерийный художест
венный фильм. 1-я и 2-я серии. 
(«Мосфильм» по заказу ЦТ. 
1972 г.)
«Время». Информационная про
грамма.
Премьера телевизионного му
зыкального фильма «Дуэт». («Эк
ран». 1973 г.)
«В интересах мира». Выступле
ние писателя Г. Боровика.

ТОМСК
«Земля и люди». «Будни партор
га Максимова». Очерк. «Каждый 
час — урожаю». Концерт. 
Телевизионная программа <Ху- 
дожнкк».!

МОСКВА
Телевизионный театр миниатюр 
«13 "стульев».
«Время». Информационная про
грамма.

01.00. Чемпионат СССР по футбо
лу. «Динамо» (К) — «Динамо» (М). 
Трансляция из Киева. '

ВОСКРЕСЕНЬЕ 116 сентября

П Я Т Н И Ц А 14 сентября

С Р Е Д А 12 сентября

17.15.

18.00.
18.10.

18.30, 
10.00,
19.30.

18.00.
18.10.

18.25.

18.40.

21.40;

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

Новости.
Концерт сестер Накипбековых. 
Фильм-концерт. («Казахтеле-
фильм»). '
«Земля и люди», «Потерям зерна 
— заслон». Материалы рейдовой 
бригады телевидения и радио. 

МОСКВА
М. Горький. «Последние*. Премь
ера фильма-спектакля в поста
новке МХАТ СССР имеяя Горь
кого.
«Человек и закон». Ведет, переда
чу доктор ' юридических наук 
A i А. Безуглов.

22.00.

.23.00-

20.00.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Музыкальная программе по 
письмам зрителей «В вашем до
ме*.

ТОМСК
Новости.
«Задачи экономического всеобу
ча». Беседа консультанта област
ного Дома политического просве
щения С. А. Иванчика.

МОСКВА
«Поэзия». А. Межиров.
Концерт камерной музыки. 
«Актуальные проблемы науки и 
культуры»: «Рациональное ’ ис
пользование лесных богатств». 
Премьера телевизионного доку
ментального фильма «Двадцатая 
весна».
«По вашим просьбам — киноко
медия на экране». «Три, товари
ща». Художественный фильм. 
(«Ленфильм». 1935 г.)
Концерт эстрадно-симфоническо
го оркестра Всесоюзного радио и 
телевидения. Дирижер — заслу
женный артист Польской На
родной Республики Генрих Де- 
бтс.

-23.30: «Время». Информационная 
программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

«Заводская ком«,нда*. Докумен
тальный фильм.

П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А 
М О СКВА

12.00. Программа передач.
12.05. Новости.
12.10. Для школьников, «Будильник».
12.40. «Сегодня — День работника 

леса». Выступление председате
ля Госкомитета лесного хозяй
ства Совета Министров СССР 
Г. И. Воробьева.

12.55. Концерт по заявкам работников 
леса.

13.40. Литературные чтения. Е. Носов. 
«Пятый день осенней выставки».

14.00. «Сдужу Советскому Союзу!».
15.10. «Фаэтон — сын солнца». Мульт

фильм.
15.25. «Клуб кинопутешествий». Ведет 

передачу профессор А. Г. Ванни
ков.

16.25. «Международная панорама».
16.55. «Инженер Прончатов». ,’Гелеви- 

зионньШ многосерийный худо- 
жествеяный фильм. 3-я серия.

ТОМ СК
18.00. Для школьников. «Туристскими 

тропами».
18.30. Программа, посвященная Дню 

гжботника леса.
М ОСКВА

19.30. Чемпионат СССР по хоккею. 
«Спартак» (М) — «Химик» (Вос- 
кресенск). 3-й период.

20.25. ХШ Международный конкурс 
эстрадной песни в Сопоте.

21.00. Чемпионат СССР по футболу. 
«Арарат* (Ереван) — «Спар
так» (М). Трансляция из Еревана.

22.45. «Поэзия». Лирика Ф. Тютчева.
23.00 — 23.30. «Время». Информационная 

программа.

ТЕАТР

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Прощальные гастроли Крас
ноярского государственного 
театра музкомедии..

7 сентября, утром—«Кот в 
сапогах», вечером — «Веселая 
вдова». .

Начало спектаклей: дневного 
— в 10 часов, вечернего — в 
19 час. 30 мин.

Закрытие сезона. Прощаль
ные гастроли.

Начало — в .20 часов.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Командир счастливой «щу

ки» — 8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22. «Дача» 
— 9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
18-10, 20. 21-50. Зал кинохрони
ки — «Конный цирк», «В небе 
только девушки», «Дрессиров
щики» — 9. 11-30, 14, 16-30.

19. 21-30. «Путь Америки», «В 
солнечном Мехико» — 10-15, 
12-45, 15-15, 17-45. 20-15. 

«О К Т Я Б Р Ь »
«Командир счастливой «щ у

ки» — 8-35, 10-30, 12-25, 14-20. 
16-15. 18-10. 20-05. 22, «Дача»
— 8-40. 12-20. 14-10, 16. 17-50, 

.19-40, 21-30. Для детей — «Ка
питан Корда» — 10-30.

имени И. ЧЕ РН Ы Х 
«Командир счастливой «щ у

ки» — 8-40. 10-35, 12-30. 14-25, 
16-20. 18-15. 20-10, 22-05. «Дача»
— 8-40. 12-10. 16, 17-45. 19-30,
21-15. Для детей — «Включите 
«Северное сияние» — 10-25,
14-05.

«П И О Н Е Р»
«■Утенок Тим» — 9. 1<)-20,

11-40. 13. «Кавказская пленни
ца» — 14-20, 16, 17-40. «Море 
нашей надежды» --19-20, 21-05. 

«С И Б И РЯ К »
«По собствеиному желанию»

— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40.
19- 20. 21. Для детей — «Весе
лая чапусепь» — 9-20

ДВО’’ КТТ КУ.ПКТУРЫ  
«А В А Н Г А Р Д » 

«Преступление во имя поряд
на» — 1 “  -2 1 .

К И Н О ТЕАТР 
ГОРОДСКОГО С А Д А
«Чингачгук—Большой змей»

— 11, 12-50, 14-40, 16-30. 18-20,
20- 10. Для детей — «Эгей, кро
ха!» — 9-30.

ДВОРЕП КУ.ЯЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО  

ЗАВОДА
«П р ед р н ч я гть » — 17. 20.

КИНОТЕАТР  
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Загнанных лошадей при
стреливают, не правда ли?» — 
11-30, 14, 16-30, 19, 21-30.

ПЯТНИЦА. 7 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.30. Программа болгарско

го телевидения. 20.50. Актуаль
ные ппоблемы науки и культу
ры. «Рациональное использо
вание земель». Опыт Казахста
на. 21.20. «Адрес вашего дома». 
Художественный фильм, (Кино
с туд и я  имени Довженко. 
1972 г.). 23,00. «Время». Инфор
мационная поограмма, 23.30— 
00.45. Л. Н. Толстой. «Семейное 
счастье». Телеспектакль.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Новости. 20,lt). Доку
ментальные фильмы «Шестое 
лето». «Сила притяжения».
21.00. «Вечер баяета». 21.35—
23.00. Художественный филы« 
«Повесть о чекисте*. (Одес
ская киностудия).

РАДИО
ПЯТНИЦА, 7 сентября

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. Инструментальные 
пьесы советекзих композито
ров. 7.50. Реклама и объявле
ния. 9.15. По страницам газе
ты <Красное знамя». 9.25. 
Произведения для духового ор
кестра. 9.45. «Новые книги». 
19.15, Радио — сельским слу
шателям. «Ни колоска на 
стерне, ни зернышка в соло
ме» — репортаж из передово
го \!еханйзированного отряда 
Томского ОПХ. Слово — HapojJ- 
ным контролерам Первомай
ского района. Рабочий завода 
— на комбайне. 19.50. Послед
ние известия.

Томский областной отдел 
народного образования, и 
институт усовершенствова
ния учителей выражают со
болезнование начальнику 
план<|жнсектора Р. И. Ува
ровой по поводу смерти ее 
матеря

УВАРОВОЙ
Прасковьи Семеновны.

н а ш  а д р е с  и  ш в ш о н ш  №
Адрес редакции: 634950, Томск. ГСП-18, пр. им. Фрунзе, 103. ТЕЛЕФОНЫ: редактора — 4-82‘30, Приемной редактора — 4-74-35. заместителей редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ, секретаря — 4-72-34,

секретариата — 4-80-20, отдела партийной жизни — 4-80-а2, 4-40-48,' отдела промышленности, нефтегеологии, строительства и транспорта — 4-46-76, 4-51-83, отдела сельского хозяйства — 4-83-65, 4-23-60.
отдела науки и учебных заведений — 4;33-63, отдела информации — 4-73-32, 4-81-22, отдела советского строительства и быта — 4-81-61, отдела писем—4-81-65, 4-77-31, отдела иллюстраций — 4-71-39,
бухгалтерии и отдела объявлений — 4-20-91, зам. зав, издательством — 4-77-82, дежурного — 4-35-53, стенографистки — 4-70-34, областной журналистской организации — 4-74-48.

К303635. Заказ №  6042. loMCR, областяая гшюграфва

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


